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P U T U S A N

Nomor 195/Pid.B/2021/PN Dpk

DEMI KEADILAN BERDASARKAN KETUHANAN YANG MAHA ESA

Pengadilan  Negeri  Depok yang  mengadili  perkara  pidana  dengan

acara pemeriksaan  biasa  dalam  tingkat  pertama  menjatuhkan  putusan

sebagai berikut dalam perkara Terdakwa :

Nama lengkap : Abdullah Tasalisa Bin Alm. Kadir Tasalisa

Tempat lahir : Hatawano

Umur/Tanggal lahir : 40 tahun/5 Juli 1981

Jenis kelamin : Laki-laki

Kebangsaan : Indonesia

Tempat tinggal : Depok Maharaja Blok B 1 No 8 Rt 001/015 

                                            Kel. Rangkapan Jaya Kec. Pancoran Mas

                                             Kota Depok

Agama : Islam

Pekerjaan : Karyawan Swasta

Pendidikan : S1

Terdakwa Abdullah Tasalisa Bin Alm. Kadir Tasalisa ditahan dalam tahanan

rutan oleh: 

1. Penyidik  sejak  tanggal  16  Maret  2021  sampai  dengan  tanggal  4  April

2021; 

2. Penyidik Perpanjangan Oleh Penuntut Umum sejak tanggal 5 April 2021

sampai dengan tanggal 14 Mei 2021; 

3. Penuntut Umum sejak tanggal 10 Mei 2021 sampai dengan tanggal 29

Mei 2021; 

4. Hakim  Pengadilan  Negeri  sejak  tanggal  25  Mei  2021  sampai  dengan

tanggal 23 Juni 2021; 

5. Hakim Pengadilan Negeri Perpanjangan Pertama Oleh Ketua Pengadilan

Negeri  sejak tanggal  24 Juni  2021 sampai dengan tanggal  22 Agustus

2021;

Terdakwa menghadap sendiri; 

Pengadilan Negeri tersebut;

Setelah membaca; 
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- Penetapan   Ketua  Pengadilan  Negeri  Depok Nomor

195/Pid.B/2021/PN Dpk tanggal 26 Juli 2021 tentang penunjukan Majelis

Hakim;

- Penetapan Majelis Hakim Nomor 195/Pid.B/2021/PN Dpk tanggal 25

Mei 2021 tentang penetapan hari sidang;

- Berkas perkara dan surat-surat lain yang bersangkutan;

Setelah  mendengar  keterangan  Saksi-saksi,  dan  Terdakwa  serta

memperhatikan bukti surat dan barang bukti yang diajukan di persidangan;

setelah mendengar pembacaan tuntutan pidana yang diajukan oleh

Penuntut Umum yang pada pokoknya sebagai berikut:

1. Menyatakan  terdakwa  ABDULLAH  TASALISA  Bin  KADIR

TASALISA, secara sah dan meyakinkan bersalah melakukan tindak

pidana  Penipuan Yang  Dilakukan  Secara  Bersama-sama

sebagaimana dalam dakwaan Kesatu melanggar Pasal 378  Jo Pasal

55 Ayat (1) Ke-1 KUHP.

2. Menjatuhkan Pidana penjara selama 2 (dua) tahun 6 (enam)

bulan  dikurangi  selama  terdakwa  dalam  tahanan  dengan  perintah

tetap ditahan.

3. Menetapkan Barang bukti:

- 1  (satu)  lembar  INVOICE  dengan  nomor  Invoice  :

103/M/X2020 Tanggal : 6 Oktober 2020 Jumlah : Rp. 290.250.000

Pembayaran Transfer BCA dari PT. MITRA ARISTA INTERBUANA.

- 1  (satu)  lembar  DELIVERY  ORDER  (DO)  Tanggal  10

Oktober  2020  Degan  Nomor  DO-MAI/BT/X/102  dari  PT.  MITRA

ARTISTA INTERBUANA.

- 2 (dua) lembar Rek. Koran Bank Mandiri dengan nomor Rek.

133-00-1501699-1  Periode  1  Oktober  2020  sampai  dengan  30

Oktober 2020 An. IIN IRYANI. 

- 2 (dua) lembar Rek. Koran Bank BCA dengan nomor Rek.

2376040591 Periode 1 Oktober 2020 sampai dengan 30 Oktober

2020. An. SITI HALIMAH

- 1 (satu) lembar surat pernyataan tertanggal 14 Oktober 2020

- 6 (enam) lembar bukti transfer;

- 6 (enam) lembar bukti screen shoot percakapan

- 1 (satu) buah buku Rekening Bank BCA nomor Rekening :

7151366540 An. ABDULLAH TASALISA
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- 1 (satu) buah Token BCA warna Biru dengan nomor seri 43-

1087739-0

- 23 (dua puluh tiga) lembar rekening koran Bank BCA nomor

Rekening  :  7151366540  An.  ABDULLAH  TASALISA  periode

tanggal 01 Oktober 2020 s/d 31 Oktober 2020.

- 1  (satu)  lembar  surat  tanda  terima  Nomor  :  001/MAI-UD

RATU-BLITAR/X/2020.

- 1 (satu) bendel AD / ART PT. Mitra Artista Interbuana.

- 6  (enam)  lembar  bukti  rekening  koran  Bank  BCA nomor

Rekening  :  6330357418  An. ANTONIUS  REYNALD periode

tanggal 01 Oktober 2020 s/d 31 Oktober 2020.

- 1 (satu) buah flashdik warna putih yang berisi video durasi 1

(satu) menit  6 (enam) detik sdr. M. SUFIANTO Als. ANTO yang

menginformasikan bahwa barang berupa minyak Bimoli ukuran 2

(dua) liter pesanan sdri. IIN IRYANI siap kirim ke alamat gudang

sdri. IIN IRYANI

- Dipergunakan dalam perkara saksi M. SUFIANTO Als ANTO

Bin SOEBROTO

4. Menetapkan  agar  terdakwa  membayar  biaya  perkara

sebesar Rp.2.000,00 (dua ribu rupiah)

Setelah  mendengar  pembelaan  Terdakwa  yang  pada  pokoknya

memohon keringanan hukuman;

Menimbang,  bahwa  Terdakwa  diajukan  ke  persidangan  oleh

Penuntut Umum didakwa berdasarkan surat dakwaan sebagai berikut: 

Kesatu

Bahwa ia terdakwa  ABDULLAH TASALISA Bin (Alm) KADIR TASALISA

bersama-sama  dengan  M.  SUFIANTO  Als  ANTO  dan  ANTONIUS

REYNALD  Als  REYNALD  KARTAWINATA  (Masing-masing  dalam

penuntutan terpisah) pada hari  Senin tanggal 05 Oktober 2020 sekira jam

09.00 WIB  atau setidak-tidaknya pada waktu yang masih termasuk dalam

bulan Oktober 2020 atau setidak-tidaknya pada waktu yang masih termasuk

dalam tahun 2020, bertempat di Travel Umroh ISH Grand Depok City (GDC)

Jl. Boulevard Kec. Sukmajaya Kota Depok atau setidak-tidaknya pada suatu

tempat  yang  masih  termasuk  dalam  daerah  hukum  Pengadilan  Negeri

Depok, mereka yang melakukan, yang menyuruh melakukan, dan yang

turut  serta  melakukan  perbuatan, dengan  maksud  untuk
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menguntungkan diri  sendiri  atau orang lain secara melawan hukum,

dengan  memakai  nama  palsu  atau  martabat  palsu,  dengan  tipu

muslihat,  ataupun  rangkaian  kebohongan,  menggerakkan  orang  lain

untuk menyerahkan barang sesuatu kepadanya, atau supaya memberi

hutang maupun menghapuskan piutang, perbuatan terdakwa dilakukan

dengan cara sebagai berikut:

- Bahwa  berawal  pada  hari  Selasa  tanggal  15  September

2020 saksi IIN IRYANI berniat membeli minyak goreng bimoli ukuran

2 liter melalui saksi ADE ABDI SETIAWAN karena saksi ADE ABDI

SETIAWAN bekerja  di  PT.  RKLI  bagian  marketing  manager  yang

bergerak bagian penyedia minyak goreng bimoli. Namun karena PT.

RKLI  sedang  bermasalah  kemudian  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN

menawarkan  kepada  saksi  IIN  IRYANI  untuk  dicarikan  minyak

goreng bimoli ukuran 2 liter ditempat lain, kemudian saksi IIN IRYANI

mempercayakan  kepada  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN  untuk

mencarikan minyak goreng bimoli  ukuran 2  liter  sebanyak 12.900

pouch. 

- Bahwa selanjutnya saksi ADE ABDI SETIAWAN mencarikan

minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch sesuai

permintaan  saksi  IIN  IRYANI  dengan  menghubungi  saksi  PURBA

DANIEL HALOMOAN  S  yang  selanjutnya  saksi  PURBA DANIEL

HALOMOAN S  memperkenalkan  saksi  ANTONIUS REYNALD Als

REYNALD  KARTAWINATA  pada  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN.

Bahwa saksi ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA

kemudian menghubungi saksi M. SUFIANTO Als ANTO karena saksi

ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA sering meihat

status  Whatsapp  (WA)  saksi  M.  SUFIANTO  Als  ANTO  yang

melakukan  jual  beli  minyak  goreng.  Kemudian  saksi  ANTONIUS

REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA diarahkan oleh saksi  M.

SUFIANTO  Als  ANTO  untuk  menghubungi  terdakwa  ABDULLAH

TASALISA (dimana terdakwa ABDULLAH TASALISA selaku Direktur

Utama  PT.  Mitra  Artista  Interbuana)  namun  oleh  terdakwa

ABDULLAH TASALISA diarahkan untuk berhubungan dengan saksi

M. SUFIANTO Als ANTO saja. Selanjutnya pada tanggal 05 Oktober

2020  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD  KARTAWINATA

menghubungi  saksi  M.  SUFIANTO  Als  ANTO  menanyakan

ketersediaan minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900
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pouch.  Oleh  saksi  M.  SUFIANTO Als  ANTO disampaikan  kepada

terdakwa ABDULLAH TASALISA jika  saksi  ANTONIUS REYNALD

Als  REYNALD KARTAWINATA menanyakan minyak goreng bimoli

ukuran  2  liter  sebanyak  12.900  pouch  kemudian  dijawab  oleh

terdakwa  ABDULLAH  TASALISA  “YA  UDAH  TERIMA  AJA,

BARANGNYA ADA”,  selanjutnya  saksi  M.  SUFIANTO  Als  ANTO

mengatakan  jika  minyak  goreng  bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak

12.900  pouch  yang  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD

KARTAWINATA  tanyakan  ready/tersedia  digudang  Kalimalang.

Kemudian saksi M. SUFIANTO Als ANTO mengirim lokasi gudang

Kalimalang tempat penyimpanan minyak goreng bimoli ukuran 2 liter

milik  PT.  Mitra  Artista  Interbuana.  Selanjutnya  saksi  ANTONIUS

REYNALD  Als  REYNALD  KARTAWINATA  menuju  ke  gudang

Kalimalang dan melihat ada minyak goreng bimoli ukuran 2 liter, lalu

saat  itu  juga  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD

KARTAWINATA melakukan video call secara confrens antara saksi

ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA, saksi PURBA

DANIEL HALOMOAN SINAMBELA, saksi ADE ABDI SETIAWAN dan

saksi  IIN  IRYANI.  Oleh  karena  saksi  IIN  IRYANI  melihat  minyak

goreng bimoli  ukuran 2 liter  sudah ada dan ready digudang yang

disewa PT.  Mitra  Artista  Interbuana tersebut  selanjutnya saksi  IIN

IRYANI tertarik untuk membeli. 

- Bahwa  kemudian  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als

REYNALD  KARTAWINTA menghubungi  saksi  M.  SUFIANTO  Als

ANTO jika saksi IIN IRYANI tertarik untuk membeli minyak goreng

bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak  12.900  pouch.  Selanjutnya  untuk

pembayaran  saksi  M.  SUFIANTO  Als  ANTO  menyuruh  saksi

ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD  KARTAWINATA  untuk

menghubungi terdakwa ABDULLAH TASALISA. Kemudian disepakati

harga Rp 22.500,-/pouch x 12.900 pouch = Rp 290.250.000,- (dua

ratus  sembiln  puluh  juta  dua  ratus  lima  puluh  ribu  rupiah)  dan

pengiriman  minyak  goreng  bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak  12.900

pouch  akan  dikirim  dalam  jangka  waktu  2  (dua)  hari  dari  waktu

pemesanan yaitu tanggal 05 Oktober 2020.

- Bahwa  selanjutnya  saksi  IIN  IRYANI  bertempat  di  Travel

Umroh ISH Grand Depok City (GDC) Jl. Boulevard Kec. Sukmajaya

Kota Depok melakukan pembayaran secara transfer yaitu:
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Transfer Ke Rekening Tujuan Keterangan
Bank  BCA  norek  7151366540  An.

ABDULLAH  TASALISA  tgl  05  Oktober

2020, Rp 100.000.000,-

Dari  rekening  pribadi  saksi  IIN

IRYANI Rp 50.000.000,- dan Rp

50.000.000,-  dari  rekening SITI

HALIMAH  (Staf  saksi  IIN

IRYANI)
Bank  Mandiri  norek  1450012171811  an

ADE  ABDI  SETIAWAN  tgl  05  Oktober

2020, Rp 200.000.000,-

Dari  rekening  pribadi  saksi  IIN

IRYANI

- Bahwa  kemudian  oleh  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN

dilakukan transfer lagi ke:

Dari Rekening saksi ADE

ABDI SETIAWAN Rp

200.000.000,-

Ke Norek Tujuan Ket
Bank  BCA  norek

7151366540  An.

ABDULLAH

TASALISA  tgl  5

Oktober  2020  Rp

40.250.000,-
Bank  BCA  norek

6330357413  an

ANTONIUS

REYNALD   tgl  5

Oktober  2020  Rp

150.000.000,-

- diteruskan

ke  saksi  M.

SUFIANTO  pada

tanggal 5 Oktober

2020  Rp

10.000.000,-

- Diteruskan

ke  terdakwa

ABDULLAH

TASALISA

sebesar  Rp

37.420.000,-

tanggal  12

Oktober 2020

Masih  d  rekening  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN  Rp  9.750.000,-  (untuk

ongkos pengangkutan barang)

- Bahwa  pada  tanggal  05  Oktober  2020  saksi  IIN  IRYANI

sudah  melakukan  pembayaran  pemesanan  minyak  goreng  bimoli
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ukuran  2  liter  sebanyak  12.900  pouch  sebesar  Rp  290.250.000,-

(dua ratus sembilan puluh juta dua ratus lima puluh ribu rupiah). 

- Bahwa  pada  tanggal  06  Oktober  2020  saksi  IIN  IRYANI

menerima invoice atas nama PT. Mitra Artista Interbuana dari saksi

ADE  ABDI  SETIAWAN  yang  mendapatkan  invoive  dari  saksi  M.

SUFIANTO  Als  ANTO  dengan  nomor:  103/M/X/2020/  tanggal  06

Oktober 2020 atas nama PT. Mitra Artista Interbuana yang ditanda

tangani oleh saksi M. SUFIANTO Als ANTO dengan informasi jika

minyak goreng bimoli  ukuran 2 liter  sebanyak 12.900 pouch akan

segera  dikirim  ke  gudang  saksi  IIN  IRYANI  di  daerah  Cibinong.

Namun sampai tanggal 07 Oktober 2020 barang belum juga dikirim.

Oleh karena itu saksi IIN IRYANI meminta dana untuk dikembalikan

(refund),  kemudian  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD

KARTAWINATA mengirim dana ke rekening BCA saksi  IIN IRYANI

sebesar Rp 100.000.000,- (seratus juta rupiah) dimana uang tersebut

dari  terdakwa ABDULLAH TASALISA Rp 50.000.000,-  (lima puluh

juta  rupiah)  dan  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD

KARTAWINATA sebesar Rp 50.000.000,- (lima puluh juta rupiah).

- Bahwa pada tanggal 10 Oktober 2020 terdakwa ABDULLAH

TASALISA menyuruh saksi M. SUFIANTO untuk menginformasikan

kepada saksi ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA

jika  minyak  goreng  bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak  12.900  pouch

sudah ada dan siap antar. Kemudian saksi M. SUFIANTO Als ANTO

mengirim video berisi minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak

12.900 pouch milik saksi IIN IRYANI siap untuk dikirim. Selanjutnya

saksi M. SUFIANTO Als ANTO mengirim surat DO (Delivery Order)

DO-MAI/BT/X/102 tertanggal 10 Oktober 2020 atas nama PT. Mitra

Artista Interbuana yang ditanda tangani oleh saksi M. SUFIANTO Als

ANTO  kepada  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN  yang  kemudian

diteruskan ke saksi IIN IRYANI. Karena mendapat kiriman video dan

DO dari saksi M. SUFIANTO Als ANTO membuat saksi IIN IRYANI

percaya dan mengirimkan kembali uang sebesar Rp 100.000.000,-

(seratus juta rupiah) ke:

Rekening Tujuan Keterangan
Bank  BCA  norek  7151366540  An.

ABDULLAH  TASALISA  tgl  10  Oktober

2020, Rp 70.000.000,-

Dari  rekening  saksi  SITI

HALIMAH  (Staf  saksi  IIN

IRYANI)
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Bank  Mandiri  norek  1450012171811  an

ADE  ABDI  SETIAWAN  tgl  10  Oktober

2020, Rp 30.000.000,-

Kemudian diteruskan oleh saksi

ADE ABDI SETIAWAN ke:

- Rp  25.000.000,-  (dua

puluh  lima  juta  rupiah)  ke

Bank BCA norek 7151366540

An. ABDULLAH TASALISA

- Rp  5.000.000,-  )lima

juta  rupiah)  ke  rekening  BRI

saksi M. SUFIANTO Als ANTO
- Bahwa  hingga  tanggal  11  Oktober  2020  minyak  goreng

bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak  12.900  Pouch  pesanan  saksi  IIN

IRYANI tidak dikirimkan.

- Selanjutnya pada tanggal 12 Oktober 2020 saksi IIN IRYANI

bersama dengan saksi ADE ABDI SETIAWAN bertemu dengan saksi

M. SUFIANTO Als ANTO di Grand Terace Taman Mini menanyakan

keterlambatan barang dan dikatakan oleh saksi M. SUFIANTO Als

ANTO  barang  ada  yang  membelokkan,  kemudian  tanggal  13

Oktober  2020  saksi  IIN  IRYANI  bertemu  kembali  di  restoran

Hombang Grand Terace Taman Mini dengan saksi M. SUFIANTO Als

ANTO dengan hasil minyak goreng bimoli ukuran 2 liter siap dikirim

pada tanggal 14 Oktober 2020. 

- Bahwa  pada  tanggal  14  Oktober  2020  saksi  IIN  IRYANI

bersama dengan saksi M. SUFIANTO Als ANTO menunggu barang

datang (minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch)

dari jam 10.30 hingga jam 18.00 Wib di KFC Tebet namun barang

tidak kunjung datang, dan saksi M. SUFIANTO Als ANTO diam-diam

kabur.

- Bahwa minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900

pouch  pesanan  saksi  IIN  IRYANI  belum  juga  datang  hingga

sekarang.

- Bahwa  invoive  dengan  nomor:  103/M/X/2020/  tanggal  06

Oktober  2020  dan  surat  DO  (Delivery  Order)  DO-MAI/BT/X/102

tertanggal 10 Oktober 2020 atas nama PT. Mitra Artista Interbuana

ditanda tangani oleh saksi M. SUFIANTO Als ANTO yang dikirim oleh

saksi  M.  SUFIANTO  Als  ANTO  kepada  saksi  IIN  IRYANI  atas

perintah terdakwa ABDULLAH TASALISA. 
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- Bahwa  invoive  dengan  nomor:  103/M/X/2020/  tanggal  06

Oktober  2020  dan  surat  DO  (Delivery  Order)  DO-MAI/BT/X/102

tertanggal 10 Oktober 2020 atas nama PT. Mitra Artista Interbuana

ditanda  tangani  oleh  saksi  M.  SUFIANTO  Als  ANTO  dan  video

minyak  goreng bimoli  ukuran 2  liter  sebanyak 12.900  pouch  siap

dikirim yang dikirimkan oleh saksi M. SUFIANTO Als ANTO kepada

saksi  ANTONIUS  RENALD  Als  REYNALD  KARTAWINATA  yang

kemudian  diteruskan  ke  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN  yang

diteruskan  kembali  ke  saksi  IIN  IRYANI  dengan  tujuan  untuk

meyakinkan saksi  IIN IRYANI  bahwa barang sudah ada digudang

dan siap diantar.

- Bahwa  peranan  terdakwa  ABDULLAH  TASALISA  yaitu

memberikan instruksi kepada saksi M. SUFIANTO Als ANTO untuk

meyakinkan saksi IIN IRYANI bahwa minyak goreng bimoli ukuran 2

liter sebanyak 12.900 pouch ada dan siap diantar, memerintahkan

saksi M. SUFIANTO Als ANTO untuk mengirimkan invoive dengan

nomor:  103/M/X/2020/  tanggal  06  Oktober  2020  dan  surat  DO

(Delivery Order) DO-MAI/BT/X/102 tertanggal 10 Oktober 2020 atas

nama  PT.  Mitra  Artista  Interbuana  ditanda  tangani  oleh  saksi  M.

SUFIANTO  Als  ANTO  ke  saksi  IIN  IRYANI,  menerima  uang

pembayaran minyak goreng bimoli  ukuran 2 liter sebanyak 12.900

pouch dari  saksi IIN IRYANI sebesar Rp 222.670.000,-  (dua ratus

dua  puluh  dua  juta  enam  ratus  tujuh  puluh  ribu  rupiah).  Bahwa

peranan saksi M. SUFIANTO Als ANTO yaitu menjadi penghubung

atau mediator antara pembeli dengan penjual (terdakwa ABDULLAH

TASALISA),  melaksanakan  instruksi  dari  terdakwa  ABDULLAH

TASALISA untuk meyakinkan saksi IIN IRYANI bahwa minyak goreng

bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch ada dan siap diantar,

mengirim invoive dengan nomor: 103/M/X/2020/ tanggal 06 Oktober

2020 dan surat DO (Delivery Order) DO-MAI/BT/X/102 tertanggal 10

Oktober 2020 atas nama PT. Mitra Artista Interbuna ditanda tangani

oleh saksi M. SUFIANTO Als ANTO dan video minyak goreng bimoli

ukuran 2 liter  sebanyak 12.900 pouch siap dikirim,  ikut menerima

uang  pembayaran  minyak  goreng  bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak

12.900 pouch dari saksi IIN IRYANI sebesar Rp 15.000.000,- (lima

belas  juta  rupiah).  Sedangkan  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als

REYNALD  KARTAWINATA berperan  sebagai  penghubung  antara
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saksi IIN IRYANI dan saksi M. SUFIANTO Als ANTO, meyakinkan

saksi IIN IRYANI jika minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak

12.900 pouch yang saksi IIN IRYANI akan beli ada dan siap antar

serta  menerima  pembayaran  dari  saksi  IIN  IRYANI  sebesar  Rp

52.580.000,-  (  lima  puluh  dua  juta  lima  ratus  delapan  puluh  ribu

rupiah)  dan  uang  tersebut  seharusnya  diteruskan  ke  terdakwa

ABDULLAH  TASALISA namun  oleh  saksi  ANTONIUS  REYNALD

ALS  REYNALD  KARTAWINATA  tidak  diteruskan.  Bahwa  uang

pembayaran minyak goreng bimoli  ukuran 2 liter sebanyak 12.900

pouch dari  saksi IIN IRYANI digunakan oleh terdakwa ABDULLAH

TASALISA,  saksi  M.  SUFIANTO Als  ANTO dan  saksi  ANTONIUS

REYNALD  Als  REYNALD  KARTAWINATA  digunakan  untuk

keperluan pribadi dan tanpa sepengetahuan saksi IIN IRYANI.

- Bahwa  atas  perbuatan  terdakwa  ABDULLAH  TASALISA,

saksi M. SUFIANTO Als ANTO dan saksi ANTONIUS REYNALD Als

REYNALD  KARTAWINATA,  saksi  IIN  IRYANI  belum  menerima

minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch sampai

dengan sekarang. 

- Bahwa atas kejadian tersebut saksi IIN IRYANI mengalami

kerugian sebesar Rp 290.250.000,- (dua ratus sembilan puluh juta

dua ratus lima puluh ribu rupiah).

Perbuatan terdakwa sebagaimana diatur  dan diancam pidana dalam

Pasal  378 Jo Pasal 55 ayat (1) Ke-1  Kitab Undang-Undang Hukum

Pidana (KUHP).

Atau 

Kedua

Bahwa ia terdakwa  ABDULLAH  TASALISA  Bin  (Alm)  KADIR

TASALISA bersama-sama  dengan  M.  SUFIANTO  Als  ANTO  dan

ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD  KARTAWINATA  (Masing-

masing  dalam  penuntutan  terpisah)  pada  hari  Senin tanggal  05

Oktober 2020 sekira jam 09.00 WIB atau setidak-tidaknya pada waktu

yang masih termasuk dalam bulan Oktober 2020 atau setidak-tidaknya

pada  waktu  yang  masih  termasuk  dalam  tahun 2020,  bertempat  di

Travel  Umroh  ISH  Grand  Depok  City  (GDC)  Jl.  Boulevard  Kec.

Sukmajaya Kota Depok Kota Depok atau setidak-tidaknya pada suatu

tempat yang masih termasuk dalam daerah hukum Pengadilan Negeri

Depok,  mereka yang melakukan, yang menyuruh melakukan, dan
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yang  turut  serta  melakukan  perbuatan,  dengan  sengaja  dan

melawan hukum memiliki  barang sesuatu yang seluruhnya atau

sebagian  adalah  kepunyaan  orang  lain,  tetapi  yang  ada  dalam

kekuasaannya  bukan  karena  kejahatan, perbuatan  terdakwa

dilakukan dengan cara-cara sebagai berikut :

- Bahwa  berawal  pada  hari  Selasa  tanggal  15  September

2020 saksi IIN IRYANI berniat membeli minyak goreng bimoli ukuran

2 liter melalui saksi ADE ABDI SETIAWAN karena saksi ADE ABDI

SETIAWAN bekerja  di  PT.  RKLI  bagian  marketing  manager  yang

bergerak bagian penyedia minyak goreng bimoli. Namun karena PT.

RKLI  sedang  bermasalah  kemudian  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN

menawarkan  kepada  saksi  IIN  IRYANI  untuk  dicarikan  minyak

goreng bimoli ukuran 2 liter ditempat lain, kemudian saksi IIN IRYANI

mempercayakan  kepada  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN  untuk

mencarikan minyak goreng bimoli  ukuran 2  liter  sebanyak 12.900

pouch. 

- Bahwa selanjutnya saksi ADE ABDI SETIAWAN mencarikan

minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch sesuai

permintaan  saksi  IIN  IRYANI  dengan  menghubungi  saksi  PURBA

DANIEL HALOMOAN  S  yang  selanjutnya  saksi  PURBA DANIEL

HALOMOAN S  memperkenalkan  saksi  ANTONIUS REYNALD Als

REYNALD  KARTAWINATA  pada  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN.

Bahwa saksi ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA

kemudian menghubungi saksi M. SUFIANTO Als ANTO karena saksi

ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA sering meihat

status  Whatsapp  (WA)  saksi  M.  SUFIANTO  Als  ANTO  yang

melakukan  jual  beli  minyak  goreng.  Kemudian  saksi  ANTONIUS

REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA diarahkan oleh saksi  M.

SUFIANTO  Als  ANTO  untuk  menghubungi  terdakwa  ABDULLAH

TASALISA (dimana terdakwa ABDULLAH TASALISA selaku Direktur

Utama  PT.  Mitra  Artista  Interbuana)  namun  oleh  terdakwa

ABDULLAH TASALISA diarahkan untuk berhubungan dengan saksi

M. SUFIANTO Als ANTO saja. Selanjutnya pada tanggal 05 Oktober

2020  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD  KARTAWINATA

menghubungi  saksi  M.  SUFIANTO  Als  ANTO  menanyakan

ketersediaan minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900

pouch.  Oleh  saksi  M.  SUFIANTO Als  ANTO disampaikan  kepada
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terdakwa ABDULLAH TASALISA jika  saksi  ANTONIUS REYNALD

Als  REYNALD KARTAWINATA menanyakan minyak goreng bimoli

ukuran  2  liter  sebanyak  12.900  pouch  kemudian  dijawab  oleh

terdakwa  ABDULLAH  TASALISA  “YA  UDAH  TERIMA  AJA,

BARANGNYA ADA”,  selanjutnya  saksi  M.  SUFIANTO  Als  ANTO

mengatakan  jika  minyak  goreng  bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak

12.900  pouch  yang  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD

KARTAWINATA  tanyakan  ready/tersedia  digudang  Kalimalang.

Kemudian saksi M. SUFIANTO Als ANTO mengirim lokasi gudang

Kalimalang tempat penyimpanan minyak goreng bimoli ukuran 2 liter

milik  PT.  Mitra  Artista  Interbuana.  Selanjutnya  saksi  ANTONIUS

REYNALD  Als  REYNALD  KARTAWINATA  menuju  ke  gudang

Kalimalang dan melihat ada minyak goreng bimoli ukuran 2 liter, lalu

saat  itu  juga  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD

KARTAWINATA melakukan video call secara confrens antara saksi

ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA, saksi PURBA

DANIEL HALOMOAN SINAMBELA, saksi ADE ABDI SETIAWAN dan

saksi  IIN  IRYANI.  Oleh  karena  saksi  IIN  IRYANI  melihat  minyak

goreng bimoli  ukuran 2 liter  sudah ada dan ready digudang yang

disewa PT.  Mitra  Artista  Interbuana tersebut  selanjutnya saksi  IIN

IRYANI tertarik untuk membeli. 

- Bahwa  kemudian  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als

REYNALD  KARTAWINTA menghubungi  saksi  M.  SUFIANTO  Als

ANTO jika saksi IIN IRYANI tertarik untuk membeli minyak goreng

bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak  12.900  pouch.  Selanjutnya  untuk

pembayaran  saksi  M.  SUFIANTO  Als  ANTO  menyuruh  saksi

ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD  KARTAWINATA  untuk

menghubungi terdakwa ABDULLAH TASALISA. Kemudian disepakati

harga Rp 22.500,-/pouch x 12.900 pouch = Rp 290.250.000,- (dua

ratus  sembiln  puluh  juta  dua  ratus  lima  puluh  ribu  rupiah)  dan

pengiriman  minyak  goreng  bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak  12.900

pouch  akan  dikirim  dalam  jangka  waktu  2  (dua)  hari  dari  waktu

pemesanan yaitu tanggal 05 Oktober 2020.

- Bahwa  selanjutnya  saksi  IIN  IRYANI  bertempat  di  Travel

Umroh ISH Grand Depok City (GDC) Jl. Boulevard Kec. Sukmajaya

Kota Depok melakukan pembayaran secara transfer yaitu:

Transfer Ke Rekening Tujuan Keterangan
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Bank  BCA  norek  7151366540  An.

ABDULLAH  TASALISA  tgl  05  Oktober

2020, Rp 100.000.000,-

Dari  rekening  pribadi  saksi  IIN

IRYANI Rp 50.000.000,- dan Rp

50.000.000,-  dari  rekening SITI

HALIMAH  (Staf  saksi  IIN

IRYANI)
Bank  Mandiri  norek  1450012171811  an

ADE  ABDI  SETIAWAN  tgl  05  Oktober

2020, Rp 200.000.000,-

Dari  rekening  pribadi  saksi  IIN

IRYANI

- Bahwa  kemudian  oleh  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN

dilakukan transfer lagi ke:

Dari Rekening saksi ADE

ABDI SETIAWAN Rp

200.000.000,-

Ke Norek Tujuan Ket
Bank  BCA  norek

7151366540  An.

ABDULLAH

TASALISA  tgl  5

Oktober  2020  Rp

40.250.000,-
Bank  BCA  norek

6330357413  an

ANTONIUS

REYNALD   tgl  5

Oktober  2020  Rp

150.000.000,-

- diteruskan

ke  saksi  M.

SUFIANTO  pada

tanggal 5 Oktober

2020  Rp

10.000.000,-

- Diteruskan

ke  terdakwa

ABDULLAH

TASALISA

sebesar  Rp

37.420.000,-

tanggal  12

Oktober 2020

Masih  d  rekening  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN  Rp  9.750.000,-  (untuk

ongkos pengangkutan barang)

- Bahwa  pada  tanggal  05  Oktober  2020  saksi  IIN  IRYANI

sudah  melakukan  pembayaran  pemesanan  minyak  goreng  bimoli
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ukuran 2 liter  sebanyak 12.900n pouch sebesar Rp 290.250.000,-

(dua ratus sembilan puluh juta dua ratus lima puluh ribu rupiah).

- Bahwa  pada  tanggal  06  Oktober  2020  saksi  IIN  IRYANI

menerima invoice atas nama PT. Mitra Artista Interbuana dari saksi

ADE  ABDI  SETIAWAN  yang  mendapatkan  invoive  dari  saksi  M.

SUFIANTO  Als  ANTO  dengan  nomor:  103/M/X/2020/  tanggal  06

Oktober 2020 atas nama PT. Mitra Artista Interbuana yang ditanda

tangani oleh saksi M. SUFIANTO Als ANTO dengan informasi jika

minyak goreng bimoli  ukuran 2 liter  sebanyak 12.900 pouch akan

segera  dikirim  ke  gudang  saksi  IIN  IRYANI  di  daerah  Cibinong.

Namun sampai tanggal 07 Oktober 2020 barang belum juga dikirim.

Oleh karena itu saksi IIN IRYANI meminta dana untuk dikembalikan

(refund),  kemudian  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD

KARTAWINATA mengirim dana ke rekening BCA saksi  IIN IRYANI

sebesar Rp 100.000.000,- (seratus juta rupiah) dimana uang tersebut

dari terdakwa ABDULLAH TASALISA Rp 50.000.000,-  (lima puluh

juta  rupiah)  dan  saksi  ANTONIUS  REYNALD  ALS  REYNALD

KARTAWINATA sebesar Rp 50.000.000,- (lima puluh juta rupiah).

- Bahwa pada tanggal 10 Oktober 2020 terdakwa ABDULLAH

TASALISA menyuruh saksi M. SUFIANTO untuk menginformasikan

kepada saksi ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA

jika  minyak  goreng  bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak  12.900  pouch

sudah ada dan siap antar. Kemudian saksi M. SUFIANTO Als ANTO

mengirim video berisi minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak

12.900 pouch milik saksi IIN IRYANI siap untuk dikirim. Selanjutnya

saksi M. SUFIANTO Als ANTO mengirim surat DO (Delivery Order)

DO-MAI/BT/X/102 tertanggal 10 Oktober 2020 atas nama PT. Mitra

Artista Interbuana yang ditanda tangani oleh saksi M. SUFIANTO Als

ANTO  kepada  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN  yang  kemudian

diteruskan ke saksi IIN IRYANI. Karena mendapat kiriman video dan

DO dari saksi M. SUFIANTO Als ANTO membuat saksi IIN IRYANI

percaya dan mengirimkan kembali uang sebesar Rp 100.000.000,-

(seratus juta rupiah) ke:

Rekening Tujuan Keterangan
Bank  BCA  norek  7151366540  An.

ABDULLAH  TASALISA  tgl  10  Oktober

2020, Rp 70.000.000,-

Dari  rekening  saksi  SITI

HALIMAH  (Staf  saksi  IIN

IRYANI)
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Bank  Mandiri  norek  1450012171811  an

ADE  ABDI  SETIAWAN  tgl  10  Oktober

2020, Rp 30.000.000,-

Kemudian diteruskan oleh saksi

ADE ABDI SETIAWAN ke:

- Rp  25.000.000,-  (dua

puluh  lima  juta  rupiah)  ke

Bank BCA norek 7151366540

An. ABDULLAH TASALISA

- Rp  5.000.000,-  )lima

juta  rupiah)  ke  rekening  BRI

saksi M. SUFIANTO Als ANTO
- Bahwa  hingga  tanggal  11  Oktober  2020  minyak  goreng

bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak  12.900  Pouch  pesanan  saksi  IIN

IRYANI tidak dikirimkan.

- Selanjutnya pada tanggal 12 Oktober 2020 saksi IIN IRYANI

bersama dengan saksi ADE ABDI SETIAWAN bertemu dengan saksi

M. SUFIANTO Als ANTO di Grand Terace Taman Mini menanyakan

keterlambatan barang dan dikatakan oleh saksi M. SUFIANTO Als

ANTO  barang  ada  yang  membelokkan,  kemudian  tanggal  13

Oktober  2020  saksi  IIN  IRYANI  bertemu  kembali  di  restoran

Hombang Grand Terace Taman Mini dengan saksi M. SUFIANTO Als

ANTO dengan hasil minyak goreng bimoli ukuran 2 liter siap dikirim

pada tanggal 14 Oktober 2020. 

- Bahwa  pada  tanggal  14  Oktober  2020  saksi  IIN  IRYANI

bersama dengan saksi M. SUFIANTO Als ANTO menunggu barang

datang (minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch)

dari jam 10.30 hingga jam 18.00 Wib di KFC Tebet namun barang

tidak kunjung datang, dan saksi M. SUFIANTO Als ANTO diam-diam

kabur.

- Bahwa  invoive  dengan  nomor:  103/M/X/2020/  tanggal  06

Oktober  2020  dan  surat  DO  (Delivery  Order)  DO-MAI/BT/X/102

tertanggal 10 Oktober 2020 atas nama PT. Mitra Artista Interbuana

ditanda tangani oleh saksi M. SUFIANTO Als ANTO yang dikirim oleh

saksi  M.  SUFIANTO  Als  ANTO  kepada  saksi  IIN  IRYANI  atas

perintah terdakwa ABDULLAH TASALISA. 

- Bahwa  invoive  dengan  nomor:  103/M/X/2020/  tanggal  06

Oktober  2020  dan  surat  DO  (Delivery  Order)  DO-MAI/BT/X/102

tertanggal 10 Oktober 2020 atas nama PT. Mitra Artista Interbuana

ditanda  tangani  oleh  saksi  M.  SUFIANTO  Als  ANTO  dan  video
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minyak  goreng bimoli  ukuran 2  liter  sebanyak 12.900  pouch  siap

dikirim yang dikirimkan oleh saksi M. SUFIANTO Als ANTO kepada

saksi  ANTONIUS  RENALD  Als  REYNALD  KARTAWINATA  yang

kemudian  diteruskan  ke  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN  yang

diteruskan  kembali  ke  saksi  IIN  IRYANI  dengan  tujuan  untuk

meyakinkan saksi  IIN IRYANI  bahwa barang sudah ada digudang

dan siap diantar.

- Bahwa  terdakwa  ABDULLAH  TASALISA  telah  menerima

uang  pembayaran  minyak  goreng  bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak

12.900 pouch dari saksi IIN IRYANI sebesar Rp 222.670.000,- (dua

ratus dua puluh dua juta enam ratus tujuh puluh ribu rupiah) namun

sampai dengan sekarang saksi IIN IRYANI tidak menerima minyak

goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch dan uang yang

diterima  oleh  terdakwa  ABDULLAH  TASALISA  sudah  digunakan

untuk  kepentingan  pribadi  terdakwa  ABDULLAH  TASALISA tanpa

sepengetahuan saksi IIN IRYANI. Sedangkan saksi M. SUFIANTO

Als ANTO ikut menerima uang dari saksi IIN IRYANI untuk pembelian

minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch sebesar

Rp  15.000.000,-  (lima  belas  juta  rupiah)  dan  saksi  ANTONIUS

REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA sebesar Rp 52.580.000,-

(lima puluh dua juta lima ratus delapan puluh ribu rupiah).  Bahwa

uang-uang tersebut oleh saksi M. SUFIANTO Als ANTO dan saksi

ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA sudah habis

digunakan untuk keperluan pribadi  tanpa sepengetahuan saksi IIN

IRYANI.

- Bahwa atas kejadian tersebut saksi IIN IRYANI mengalami

kerugian sebesar Rp 290.250.000,- (dua ratus sembilan puluh juta

dua ratus lima puluh ribu rupiah).

Perbuatan terdakwa sebagaimana diatur  dan diancam pidana dalam

Pasal  372 Jo  Pasal  55  ayat  (1)  Ke-1 Kitab  Undang-Undang Hukum

Pidana (KUHP).

Menimbang,  bahwa  untuk  membuktikan  dakwaannya  Penuntut

Umum telah  mengajukan  Saksi-saksi  yang  telah  memberikan  keterangan

dibawah sumpah yang pada pokoknya sebagai berikut:
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1. Saksi Iin  Iryani,  dibawah  sumpah  pada  pokoknya

menerangkan sebagai berikut : 

- Bahwa saksi telah menjadi korban penipuan yang dilakukan

oleh saksi M. SUFIANTO Als ANTO Bin SOEBROTO, Terdakwa

ABDULLAH  TASALISA  Bin  KADIR  TASALISA  serta  saksi

ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD  KARTAWINATA pada

hari  Senin  tanggal  05  Oktober  2020  sekitar  jam  09.00  Wib

dikantor  saksi  di  Travel  Umroh ISH GDC Jl.  Boulevard  Kec.

Sukmajaya Kota Depok ;

- Bahwa  saksi  menjadi  korban  penipuan  pembelian  minyak

goreng Bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch seharga

Rp 290.250.000,- (dua ratus sembilan puluh juta dua ratus lima

puluh ribu rupiah) ;

- Bahwa  berawal  pada  hari  Selasa  tanggal  15  September

2020 saksi berniat membeli minyak goreng bimoli ukuran 2 liter

melalui  saksi  ADE ABDI SETIAWAN karena saksi  ADE ABDI

SETIAWAN  bekerja  di  PT.  RKLI  bagian  marketing  manager

yang bergerak bagian penyedia minyak goreng bimoli. Namun

karena  PT.  RKLI  sedang  bermasalah  kemudian  saksi  ADE

ABDI SETIAWAN menawarkan kepada saksi IIN IRYANI untuk

dicarikan  minyak  goreng  bimoli  ukuran  2  liter  ditempat  lain,

kemudian saksi IIN IRYANI mempercayakan kepada saksi ADE

ABDI  SETIAWAN  untuk  mencarikan  minyak  goreng  bimoli

ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch. Kemudian pada tanggal

04  Oktober  2020  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN  memberikan

penawaran  minyak  goreng  bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak

12.900 pouch seharga Rp 290.250.000,- (dua ratus sembilan

puluh  juta  dua  ratus  lima  puluh  ribu  rupiah)  ada  di  Gudang

Kalimalang dan siap untuk ditransaksikan ; 

- Bahwa  pada  tanggal  05  Oktober  2020  saksi  di  telepon

melalui  video confrens oleh saksi ADE ABDI SETIAWAN dan

teman-temannya  yang  saksi  IIN  IRYANI  tidak  kenal  semua

orang yang ada di video confren namun ada saksi ANTONIUS

REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA yang pada saat itu

sedang berada di Gudang Kalimalang dengan memperlihatkan

minyak  goreng  bimoli  ukuran  2  liter  yang  siap  untuk

ditransaksikan. Karena melihat stok minyak goreng yang sesuai
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dengan  permintaannya  kemudian  saksi  IIN  IRYANI  tertarik

untuk melakukan pembelian ; 

- Bahwa selanjutnya saksi  IIN  IRYANI  diarahkan oleh  saksi

ADE  ABDI  SETIAWAN  untuk  melakukan  pembayaran  dan

minyak  goreng  akan  dikirimkan  2  (dua)  hari  dari  waktu

pemesanan. 

- Bahwa saksi IIN IRYANI kemudian melakukan pembayaran

dengan rincian sebagai berikut:

 Pada tanggal 05 Oktober 2020 Transfer ke rekening

Bank  BCA norek  7151366540  an  ABDULLAH  TASALISA

sebesar Rp 100.000.000,- (seratus ribu rupiah) dari rekening

pribadi saksi IIN IRYANI sebesar Rp 50.000.000,- (lima puluh

juta  rupiah)  dan  dari  rekening  karyawan saksi  yaitu  saksi

SITI  HALIMAH  sebesar  Rp  50.000.000,-  (lima  puluh  juta

rupiah).

 Pada  tanggal  05  Oktober  2020  transfer  ke  Bank

Mandiri  dengan  norek  1450012171811  an  ADE  ABDI

SETIAWAN  sebesar  Rp  200.000.000,-  (dua  ratus  juta

rupiah).

- Bahwa uang yang ditransfer oleh saksi IIN IRYANI oleh saksi

ADE ABDI SETIAWAN ditransferkan atau diterukan ke:

 Rp 40.250.000,-  (empat  puluh  juta  dua  ratus  lima

puluh  ribu  rupiah)  ke  rekening  an.  ABDULLAH TASALISA

bank BCA dengan norek 7151366540.

 Rp 150.000.000,- (seratus lima puluh juta rupiah) ke

rekening  an  ANTONIUS  REYNALD  Bank  BCA  norek

6330357413.

 Rp 9.750.000,- (sembilan juta tujuh ratus lima puluh

ribu rupiah) masih direkening saksi  ADE ABDI SETIAWAN

yang  akan  digunakan  untuk  ongkos  angkutan  pengiriman

barang,  dan  uang  tersebut  sudah  dikembalian  oleh  saksi

ADE ABDI SETIAWAN ke saksi IIN IRYANI.

- Bahwa  dalam  melakukan  meneruskan  transaksi  tersebut

saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN  selalu  mengirimkan  bukti

transferan ke saksi IIN IRYANI ;

- Bahwa kemudian pada tanggal  06 Oktober 2020 saksi IIN

IRYANI  mendapatkan  kiriman  invoice  dari  saksi  ADE  ABDI
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SETIAWAN  atas  nama  PT.  Mitra  Artista  Interbuana  yang

ditanda tangani oleh terdakwa M. SUFIANTO dengan nomor:

103/M/X/2020 tanggal 06 Oktober 2020, dengan informasi jika

minyak goreng bimoli pesanan saksi IIN IRYANI akan segera

dikirim digudang saksi yang berada di daerah Cibinong ;

- Bahwa  selanjutnya  saksi  IIN  IRYANI  menunggu  barang

datang namun hingga pada tanggal 07 Oktober 2020 barang

tidak juga datang,  sehingga saksi  IIN IRYANI  menagih pada

saksi ADE ABDI SETIAWAN namun barang tidak juga datang.

Karena barang tidak juga datang kemudian saksi IIN IRYANI

meminta  refund  dana  yang  sudah  ditransfer.  Lalu  ada

pengembalian  dana  yang masuk ke  rekening  BCA saksi  IIN

IRYANI  dari  saksi  ANTONIUS  REYNALD  sebesar  Rp

100.000.000,-  (seratus juta rupiah) sedangkan sisanya masih

dalam proses pengurusan dari pihak keuangan PT. Mitra Artista

Interbuana  sebagaimana  informasi  yang  diperoleh  saksi  IIN

IRYANI dari saksi ADE ABDI SETIAWAN ;

- Bahwa  benar  pada  tanggal  10  Oktober  2020  saksi  IIN

IRYANI  mendapatkan  kiriman  video  dari  saksi  ADE  ABDI

SETIAWAN  yang  pada  video  tersebut  terlihat  saksi  M.

SUFIANTO mengatakan jika “minyak goreng bu IIN siap untuk

diantar” sambil memperlihatkan tumpukan minyak goreng dan

saksi IIN IRYANI juga mendapatkan pesan whatsapp (WA) dari

saksi ADE ABDI SETIAWAN berupa DO (Delivery Order) DO-

MAI/BT/X/102 tertanggal 10 Oktober 2020 atas nama PT. Mitra

Artista  Interbuana  yang  ditanda  tangani  oleh  saksi  M.

SUFIANTO Als ANTO. Oleh karena saksi IIN IRYANI mendapat

kiriman  video  dan  DO  dari  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN

membuat saksi IIN IRYANI percaya dan kemudian mengirimkan

uang kembali kepada sebesar Rp 100.000.000,- (seratus juta

rupiah) ke:

 Bank  BCA  norek  7151366540  An.  ABDULLAH

TASALISA tgl  10  Oktober  2020,  Rp  70.000.000,-  (tujuh

puluh juta rupiah) Dari rekening saksi SITI HALIMAH (Staf

saksi IIN IRYANI). 

 Bank Mandiri  norek 1450012171811 an ADE ABDI

SETIAWAN  tgl  10  Oktober  2020,  Rp  30.000.000,-  (tiga
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puluh  juta  rupiah)  yang  kemudian  diteruskan  oleh  saksi

ADE ABDI SETIAWAN ke Rp 25.000.000,- (dua puluh lima

juta  rupiah)  ke  Bank  BCA  norek  7151366540  An.

ABDULLAH  TASALISA,  dan  Rp  5.000.000,-  (lima  juta

rupiah) ke rekening BRI saksi M. SUFIANTO Als ANTO.

- Bahwa  pada  tanggal  11  Oktober  2020  saksi  IIN  IRYANI

mendapatkan informasi dari saksi ADE ABDI SETIAWAN  jika

barang akan dikirim pada jam 08.00 Wib kemudian sekira jam

13.12 Wib saksi IIN IRYANI mendapatkan informasi dari saksi

ADE ABDI SETIAWAN jika barang pesanan saksi IIN IRYANI

ada yang membelokkan ;

- Selanjutnya  karena  saksi  IIN  IRYANI  merasa  curiga  ada

yang tidak beres kemudian saksi IIN IRYANI bertemu dengan

saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN  membahas  masalah  pesanan

minyak goreng bimoli yang tidak juga dikirim, dan pada saat itu

saksi  IIN  IRYANI  baru   mengetahui  jika  pesanan  minyak

gorengnya  dari  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN  melalui  saksi

PURBA  DANIEL  dan  dari  saksi  PURBA  DANIEL  ke  saksi

ANTONIUS REYNALD baru ke saksi M. SUFIANTO. Dan pada

saat itu terhubung dengan saksi M. SUFIANTO dimana saksi

M. SUFIANTO mengatakan jika minyak goreng bimoli pesanan

saksi  IIN  IRYANI  ada  yang  membelokkan  namun  sudah

berhasil  diamankan  karena dibantu  Polsek Duren  Sawit  dan

saksi  M.  SUFIANTO  mengajak  bertemu  di  Grand  Terrace

Taman  Mini  untuk  membahas  pesanan  minyak  goreng  milik

saksi IIN IRYANI ;

- Bahwa  pada  tanggal  13  Oktober  2020,  saksi  IIN  IRYANI

melakukan pertemuan dengan saksi M. SUFIANTO di restoran

Hombang, Grand Terrace Taman Mini dimana saat itu saksi IIN

IRYANI bersama dengan saksi SITI HALIMAH dan juga suami

saksi yaitu saksi AKA MUTTAQIN, namun pada saat masuk ke

restoran saksi IIN IRYANI duduk berjauhan dengan saksi SITI

HALIMAH dan  saksi  AKA MUTTAQIN jadi  yang  berhadapan

langsung hanya saksi IIN IRYANI dengan saksi M. SUFIANTO.

Pada saat pertemuan itu disepakati jika barang minyak goreng

bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900 Pouch pesanan saksi IIN

IRYANI akan dikirim pda tanggal 14 Oktober 2020 jam 12.00
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Wib. Bahwa pada saat pertemuan itu juga saksi M. SUFIANTO

mengatakan jika atasan saksi M. SUFIANTO adalah terdakwa

ABDULLAH TASALISA dan  saksi  M.  SUFIANTO merupakan

tangan kanan Terdakwa ABDULLAH TASALISA ;

- Bahwa kemudian pada tanggal  14 Oktober 2020 saksi IIN

IRYANI melakukan pertemuan dengan saksi M. SUFIANTO di

KFC Tebet untuk menunggu barang datang dari jam 10.30 Wib

– 18.00 Wib namun barang juga tidak kunjung datang. Bahwa

pada saat menunggu di KFC Tebet ternyata banyak korban dari

saksi  M.  SUFIANTO  yang  datang  menanyakan  pesanan

minyak gorengnya dan pada saat itu saksi M. SUFIANTO juga

diam-diam  pergi  tanpa  sepengetahuan  saksi  IIN  IRYANI.

Bahwa pada saat itu saksi IIN IRYANI juga mendapat informasi

jika saksi  M, SUFIANTO berada di  Polsek Duren Sawit  mau

membuat laporan Polisi, lalu saksi IIN IRYANI bersama dengan

saksi AKA MUTTAQIN menuju ke Polsek Duren Sawit dan pada

saat di Polsek Duren Sawit terjadi perdebatan antara saksi IIN

IRYANI  dengan  saksi  M.  SUFIANTO  lalu  datanglah  sdr.

DANIEL TOMASSOA anggota  Polisi  yang  mengaku  sebagai

Komisaris  PT.  Mitra  Artista  Interbuana.  Kemudian  terjadi

negosiasi  antara  saksi  IIN  IRYANI  dengan  sdr.  DANIEL

TOMASSOA  dimana  saat  itu  sdr.  DANIEL  TOMASSOA

membuat surat pernyataan jika minyak goreng bimoli pesanan

saksi IIN IRYANI akan dikirim paling lambat pada tanggal 15

Oktober  2020  sekira  jam 12.00  Wib  dan  jika  barang  belum

dikirim  maka  akan  dikembalikan  uangnya,  namun  sampai

sekarang  minyak  goreng  pesanan  saksi  IIN  IRYANI  belum

diterima dan uang tidak dikembalikan juga ;

- Bahwa benar saksi ADE ABDI SETIAWAN ada mentransfer

uang  yang  dikirimkan  oleh  saksi  IIN  IRYANI  ke  saksi

ANTONIUS REYNALD, dan setiap selesai melakukan transfer

saksi ADE ABDI SETIAWAN selalu mengirimkan bukti transfer

ke  saksi  IIN  IRYANI  dan  saksi  IIN  IRYANI  sempat  bertanya

siapa saksi ANTONIUS REYNALD dan dijawab oleh saksi ADE

ABDI  SETIAWAN  jika  saksi  ANTONIUS  REYNALD  adalah

perantara yang menghubungkan dengan saksi M. SUFIANTO ;
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- Bahwa saksi IIN IRYANI memang tidak mengenal Terdakwa

ABDULLAH TASALISA namun saksi  IIN  IRYANI  mengetahui

Terdakwa  ABDULLAH TASALISA karena  sering  disebut  oleh

saksi  M.  SUFIANTO  jika  Terdakwa  ABDULLAH  TASALISA

adalah  atasan  saksi  M.  SUFIANTO  dalam  pesanan  minyak

goreng bimoli milik saksi IIN IRYANI ‘

- Bahwa benar atas kejadian ini saksi IIN IRYANI mengalami

kerugian sebesar Rp 290.250.000,- (dua ratus sembilan puluh

juta du ratus lima puluh ribu rupiah);

- Atas  keterangan  saksi  tersebut  diatas,  Terdakwa

membenarkan dan tidak keberatan.

2.Saksi  Aka  Muttaqin,  dibawah  sumpah  pada  pokoknya  menerangkan

sebagai berikut :

- Bahwa saksi mengetahui jika pada tanggal 05 Oktober 2020

sekira  jam  09.00  Wib  bertempat  di  Travel  Umroh  ISH  GDC  Jl.

Boulevard Kec. Sukmajaya Kota Depok, saksi IIN IRYANI menjadi

korban penipuan dalam pembelian minyak goreng bimoli ukuran 2

liter  sebanyak 12.900 pouch senilai  Rp 290.250.000,-  (dua ratus

sembilan puluh juta dua ratus lima puluh ribu rupiah) ;

- Bahwa  saksi  pernah  bersama  dengan  saksi  IIN  IRYANI

bertemu dengan saksi M. SUFIANTO di grand terrace Taman Mini

pada tanggal 13 Oktober 2020, namun saksi pada saat itu duduk

berjauhan dengan saksi IIN IRYANI dan saksi M. SUFIANTO ;

- Bahwa saksi M. SUFIANTO pada saat bertemu dengan saksi

dan  saksi  IIN  IRYANI  mengatakan  sebagai  tangan  kanan  dari

Terdakwa  ABDULLAH  TASALISA dalam  penjulan  minyak  goreng

yang dipesan oleh saksi IIN IRYANI ;

- Bahwa  sampai  dengan  sekarang  minyak  goreng  bimoli

ukuran 2 liter  sebanyak 12.900 Pouch pesanan saksi  IIN IRYANI

tidak dikirim hingga saat ini dan tidak ada pengembalian uang ;   

Atas keterangan saksi tersebut diatas, Terdakwa membenarkan dan

tidak keberatan.  

3.Saksi  Siti  Halimah,  dibawah  sumpah  pada  pokoknya  menerangkan

sebagai berikut :

- Bahwa  barang yang digelapkan dalam kasus tindak pidana

Penipuan  dan  atau  Penggelapan  adalah  berupa  Uang  dengan

jumlah Rp. 290.250.000,- (dua ratus sembilan puluh juta dua ratus
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lima puluh  ribu  rupiah)  yang dimana  digunakan  untuk  pembelian

Minyak Goreng merek Bimoli  ukuran 2L dari  PT.  MITRA ARISTA

INTERBUANA yang dipesan oleh Sdri. Iin Iryani ;

- Bahwa dapat saksi jelaskan bahwa Sdri. Iin Iryani melakukan

pembayaran melalui transfer dengan menggunakan rekening pribadi

saksi sebanyak 2 kali yakni: pada tanggal 05 Oktober 2020 Pukul

17.01 Wib ke Nomor Rekening An. Abdullah Tasalisa sejumlah Rp.

50.000.000,- (limapuluh juta rupiah), dan selanjutnya pada tanggal

10  Oktober  2020  pukul  21.49  ke  Nomor  Rekening  An.  Abdullah

Tasalisa sejumlah Rp. 70.000.000,- (tujuh puluh juta rupiah); 

- Bahwa yang saksi ketahui terkait sejumlah uang yang saksi

transferkan  melalui  rekening  saksi  pribadi  di  peruntukan  untuk

pembayaran Minyak Goreng merek Bimoli;

- Bahwa  yang  saksi  ketahui  bahwa  tidak  ada  pergantian

kerugian yang dilakukan Terdakwa kepada Sdri, Iin Iryani;

Atas keterangan saksi tersebut diatas, Terdakwa membenarkan dan

tidak keberatan.  

4.Saksi  Ade  Abdi  Setiawan,  dibawah  sumpah  pada  pokoknya

menerangkan sebagai berikut :

- Bahwa  saksi  mengatahui  adanya  sebuah  tindak  pidana

Penipuan dan atau Penggelapan tersebut dikarenakan saksi adalah

sebagai  perantara  pemesana  antara  pihak  Sdri  Iin  Iryani  dan

dimana  telah  diserahkan  uang  untuk  pembelian  Minyak  Goreng

merek Bimoli  sebanyak 12.900 Pouch kepada Terdakwa Abdullah

Tasalisa dan saksi M. Sufianto;

- Bahwa  saksi  mengenal  saksi  M.  Sufianto  setelah  saksi

didelegasikan  oleh  Sdri.  Iin  Iryani  untuk  mencari  Minyak  goreng

merek Bimoli ukuran 2L dan pada saat itu saksi menghubungi teman

yang beranama Sdr.  Purba Daniela Halomoan S dan selanjutnya

dari  teman  saksi  tersebut  diperkenalkan  kembali  kepada  Sdr.

Reynald  Kartawinata  dan  diarahkan  untuk  mentransfer  sejumlah

uang untuk pembelian Minyak Goreng Bimoli;

- Bahwa  saksi  pernah  menerima  uang  dari  Sdri.  Iin  Iryani

sebanyak  Rp.  200.000.000,-  (dua  ratus  juta  rupiah)  yang

selanjutnya  saksi  transferkan  kepada  Sdr.  Reynald  Kartawinata

sejumlah Rp. 150.000.000,- (seratus lima puluh juta rupiah) dengan

transaksi  dibagi  menjadi  3  kali  dan  dimana  bukti  trasferan  yang
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saksi  lakukan  saksi  informasikan  kepada  Sdri.  Iin  Iryani  beserta

Sdri, Siti Halimah selaku asisten Pribadi Sdri. Iin Iryani;

- Bahwa dapat saksi jelaskan bahwa saksi menginformasikan

kepada  Sdri.  Iin  Iryani  atas  apa  yang  Sdr.  Reynald  Kartawinata

informasikan kepada saksi dimana barang yang dipesan siap kirim,

selain  itu  pula bahwa yang saksi  ingat  pada tanggal  10  Oktober

saksi mendapatkan Informasi dari saksi M. Sufianto bahwa barang

siap  diantara  dengan  didukung  sebuah  video  yang  dikirimkan

melalui pesan whatsapp ;

- Bahwa saksi dijelaskan oleh saksi M. Sufianto bahwa saksi

M.Sufianto  mengaku  sebagai  tangan  kanan  Terdakwa  Abdullah

Tasalisa  yang  dimana  sebagai  pimpinan  di  PT.  MITRA ARTISTA

INTERBUANA;

Atas keterangan saksi tersebut diatas, Terdakwa membenarkan dan

tidak keberatan.  

5. Saksi  Purba  Daniel  Halomoan,  dibawah  sumpah  pada

pokoknya menerangkan sebagai berikut :

- Bahwa saksi kenal dengan saksi IIN IRYANI yaitu awalnya

saksi  kenal  dari  saksi  ADE ABDI SETIAWAN yang pada saat  itu

mengatakan  jika  saksi  IIN  IRYANI  sedang  meminta  tolong  untuk

dicarikan  minyak  goreng  bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak  12.900

pouch  atau  1  wingsbox.  Kemudian  saksi  menghubungi  saksi

ANTONIUS REYNALD untuk mencarikan. Beberapa saat kemudian

saksi  ANTONIUS  REYNALD  melakukan  video  confrens  dengan

saksi,  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN  dan  juga  saksi  IIN  IRYANI

dimana  pada  saat  itu  menunjukkan  saksi  ANTONIUS  REYNALD

sedang  berada  digudang  Kalimalang  yang  berisi  minyak  goreng

dalam kondisi benar ada secara fisik dan siap untuk ditransaksikan.

Oleh  karena  melihat  hal  tersebut  kemudian  membuat  saksi  IIN

IRYANI  tertarik  untuk  melakukan  pemesanan.  Hal  tersebut

kemudian  disampaikan  oleh  saksi  kepada  saksi  ANTONIUS

REYNALD dan oleh saksi ANTONIUS REYNALD diarahkan untuk

melakukan  pembayaran  secara  transfer  ke  rekening  BCA  an

ANTONIUS  REYNALD  dengan  norek  6330357418  dan  BCA an

ABDULLAH TASALISA norek 7151366540 ;

- Bahwa  selanjutnya  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN

berkomunikasi  secara  langsung  dengan  saksi  ANTONIUS
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REYNALD,  dan  saksi  tidak  mengetahui  lagi  karena  sudah

menyambung langsung ;

- Bahwa  saksi  IIN  IRYANI  memesan  minyak  goreng  bimoli

ukuran 2 liter sebnayak 12.900 pouch atau 1 wingsbox senilai Rp

290.250.000,- (dua ratus sembilan puluh juta dua ratus lima puluh

ribu rupiah) ;

- Bahwa  sampai  dengan  sekarang  minyak  goreng  pesanan

saksi  IIN  IRYANI  belum  datang  hingga  sekarang  dan  tidak  ada

pengembalian uang ;

        Atas keterangan saksi tersebut diatas, Terdakwa membenarkan dan

tidak keberatan.  

6. Saksi  Antonius  Reynald  Als  Reynald  Kartawinata  Bin  Ruli

Kartawinata, dibawah sumpah pada pokoknya menerangkan sebagai

berikut :

- Bahwa saksi  mengetahui  adanya  pesanan  minyak  goreng

bimoli  ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch atau 1 wingsbox itu

karena  saksi  merupakan  Mediator  /  penghubung  antara  pihak

pembeli  minyak goreng bimoli  dengan penjual  /  penyedia minyak

goreng bimoli dan selanjutnya dari pihak pembeli (saksi IIN IRYANI)

sudah  menyerahkan  uang  Rp.  290.250.000,-(dua  ratus  Sembilan

puluh juta dua ratus lima puluh ribu rupiah) untuk pembelian minyak

goreng sebanyak 1 Wingbox yang berisi 2.150 karton atau 12.900

Pouch  kemasan  isi  2  liter  kepada  penjual/penyedia  barang

(Terdakwa  ABDULLAH TASALISA dan  saksi  M.  SUFIYANTO  Als

ANTO yang mengaku dari PT. Mitra Artista Interbuana) dan setelah

uang  diserahkan  ternyata  barang  berupa  minyak  goreng  merek

bimoli  yang dimaksud tidak diserahkan kepada saksi.  IIN IRYANI

(pembeli/buyer) ;

- Bahwa  berawal  saat  saksi  PURBA DANIEL  HALOMOAN

SINAMBELA  (Mediator)  menghubungi  saksi  dan  menanyakan

apakah  ada  minyak  goreng  Bimoli  ukuran  2  liter  /  pouch.

Selanjutnya  pada  tanggal  05  Oktober  2020  saksi  menghubungi

saksi  M.  SUFIYANTO Als  ANTO untuk  menanyakan apakah  ada

minyak  goreng  merek  Bimoli  ukuran  2  liter/pouch  dan  saksi   M.

SUFIYANTO Als ANTO mengatakan bahwa barang berupa minyak

goreng  Bimoli  ada  dan  ready  di  gudang  daerah  Kalimalang  dan

saksi  M.  SUFIYANTO  Als  ANTO  mengirimkan  lokasi  gudang
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tersebut. Kemudian  pada  hari  itu  juga  saksi  langsung  menuju

gudang didaerah Kalimalang dan bertemu dengan sdr.  AKIM dan

pada  saat  digudang  tersebut  saksi  melihat  ada  minyak  goreng

merek  Bimoli  ukuran  2  liter/pouch  dan  saksi  langsung  video  call

(Confrens)  antara  saksi,  saksi  PURBA  DANIEL  HALOMOAN

SINAMBELA, saksi  ADE ABDI SETIAWAN dan saksi  IIN IRYANI.

Setelah mengetahui  minyak goreng merek Bimoli  ukuran 2 liter  /

pouch sudah ada dan ready digudang PT. Mitra Artista Interbuana di

Kalimalang  tersebut  selanjutnya  saksi  IIN  IRYANI  tertarik  untuk

membeli  dan saksi  langsung menghubungi  saksi  M.  SUFIYANTO

dan menyatakan  bahwa saksi  IIN  IRYANI  tertarik  untuk  membeli

minyak  goreng  merek  Bimoli  sebanyak  1  Wingbox  berisi  2.150

kardus  berisi  12.900  pouc/kemasan  ukuran  2  liter  tersebut  dan

selanjutnya saksi  M.  SUFIYANTO Als  ANTO meminta  agar  uang

pembayaran dikirim kepada saksi  ABDULLA TASALISA (Dirut  PT.

Mitra  Artista  Interbuana)  dan  kepada  saksi  M.  SUFIYANTO  Als

ANTO dan barang akan dikirim langsung pada hari itu juga setelah

pembayaran  lunas. Selanjutnya  pada  hari  itu  juga  (tanggal  05

Oktober 2020) dari saksi IIN IRYANI melakukan pembayaran

 Pada tanggal 05 Oktober 2020 Transfer ke rekening

Bank BCA norek 7151366540 an ABDULLAH TASALISA

sebesar  Rp  100.000.000,-  (seratus  ribu  rupiah)  dari

rekening  pribadi  saksi  IIN  IRYANI  sebesar  Rp

50.000.000,- (lima puluh juta rupiah) dan dari  rekening

karyawan saksi  yaitu saksi SITI HALIMAH sebesar Rp

50.000.000,- (lima puluh juta rupiah).

 Pada  tanggal  05  Oktober  2020  transfer  ke  Bank

Mandiri  dengan  norek  1450012171811  an  ADE  ABDI

SETIAWAN  sebesar  Rp  200.000.000,-  (dua  ratus  juta

rupiah).

- Bahwa Dari  rekening  saksi  ADE ABDI  SETIAWAN

sebesar Rp 200.000.000,- (dua ratus juta rupiah) diteruskan

transfer ke:

 Rp 40.250.000,-  (empat  puluh  juta  dua  ratus  lima

puluh ribu rupiah) ke rekening an. ABDULLAH TASALISA

bank BCA dengan norek 7151366540.
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 Rp 150.000.000,- (seratus lima puluh juta rupiah) ke

rekening  an  ANTONIUS  REYNALD  Bank  BCA  norek

6330357413.

- Bahwa  selanjutnya  pada  hari  itu  juga  (tanggal  05

Oktober  2020)  atas  permintaan  saksi  M.  SUFIANTO  Als

ANTO, saksi  mengirimkan uang sebesar  Rp.  10.000.000,-

(sepuluh juta rupiah) ke rekening BRI :  019301070062506

an. M. SUFIANTO ;

- Bahwa  selanjutnya  pada  tanggal  6  Oktober  2020

saksi  dihubungi  oleh  saksi  PURBA DANIEL HALOMOAN

SINAMBELA dan  menanyakan mengenai  pesanan minyak

goreng  yang  belum  dikirimkan  oleh  pihak  terdakwa

ABDULLAH TASALISA dan saksi M. SUFIANTO Als ANTO

dari PT. Mitra Artsista Interbuana kepada saksi IIN IRYANI

dan  saksi  langsung  menagih  dan  menghubungi  saksi  M.

SUFIYANTO  dan  meminta  agar  uang  dikembalikan  dan

selanjutnya  terdakwa  ABDULLAH  TASALISA

mengembalikan uang sebesar Rp. 50.000.000,- (lima puluh

juta  rupiah)  yang  dikirimkan  ke  rekening  Bank  BCA  :

6330357418  an.  ANTONIUS  REYNALD  milik  saksi.

Selanjutnya  pada  tanggal  07  Oktober  2020  saksi

mengembalikan uang kepada saksi IIN IRYANI sebesar Rp.

100.000.000,-  (seratus  juta  rupiah)  dengan  rincian  Rp

50.000.000,- (lima puluh juta rupiah) dari saksi ABDULLAH

TASALISA dan Rp 50.000.000,- (lima puluh juta rupiah) dari

uang  milik  saksi  IIN  IRYANI  yang  masih  dipegang  oleh

saksi ;

- Bahwa selanjutnya pada tanggal  10  Oktober  2020

saksi di hubungi oleh saksi M. SUFIANTO Als. ANTO dan

menurut keterangan saksi M. SUFIANTO Als. ANTO barang

berupa minyak goreng bimoli ukuran 2 liter pemesanan saksi

IIN IRYANI sudah ready dan siap kirim dan saksi langsung

menghubungi saksi  ADE ABDI SETIAWAN dan selanjutnya

saksi M. SUFIYANTO Als ANTO mengirimkan Surat Jalan /

Delivery  Order  Nomor  :  DO-MAI/BT/X/102,  tanggal  10

Oktober 2020 dan selanjutnya saksi teruskan kepada saks

ADE ABDI SETIAWAN dan saksi M. SUFIANTO Als ANTO
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meminta agar segera dilunasi pembayarannya agar barang

segera dikirim ;

- Bahwa  pada  tanggal  10  Oktober  2020  dari  pihak

saksi IIN IRYANI mengirimkan uang kembali ke 

 Bank  BCA  norek  7151366540  An.  ABDULLAH

TASALISA tgl 10 Oktober 2020, Rp 70.000.000,- (tujuh puluh

juta rupiah) Dari  rekening saksi SITI HALIMAH (Staf saksi

IIN IRYANI) 

 Bank Mandiri  norek 1450012171811 an ADE ABDI

SETIAWAN tgl 10 Oktober 2020, Rp 30.000.000,- (tiga puluh

juta rupiah).

              Atas keterangan saksi tersebut diatas, Terdakwa membenarkan

dan tidak keberatan.  

7. Saksi  M.SUFIANTO,  dibawah  sumpah  pada  pokoknya

menerangkan sebagai berikut :

- Bahwa  erawal  saat  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als

REYNALD  KARTAWINATA  menghubungi  saksi  karena  saksi

ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA sering meihat

status  Whatsapp  (WA)  saksi  yang  melakukan  jual  beli  minyak

goreng.  Kemudian  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD

KARTAWINATA diarahkan oleh saksi untuk menghubungi Terdakwa

ABDULLAH TASALISA (dimana saksi ABDULLAH TASALISA selaku

Direktur Utama PT. Mitra Artista Interbuana) namun oleh Terdakwa

ABDULLAH TASALISA diarahkan untuk berhubungan dengan saksi

saja ;

-  Bahwa  selanjutnya  pada  tanggal  05  Oktober  2020  saksi

ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA menghubungi

saksi menanyakan ketersediaan minyak goreng bimoli ukuran 2 liter

sebanyak 12.900 pouch. Oleh saksi disampaikan kepada Terdakwa

ABDULLAH  TASALISA  jika  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als

REYNALD  KARTAWINATA  menanyakan  minyak  goreng  bimoli

ukuran  2  liter  sebanyak  12.900  pouch  kemudian  dijawab  oleh

Terdakwa  ABDULLAH  TASALISA  “YA  UDAH  TERIMA  AJA,

BARANGNYA  ADA”,  selanjutnya  saksi  mengatakan  jika  minyak

goreng  bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak  12.900  pouch  yang  saksi

ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD  KARTAWINATA  tanyakan
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ready/tersedia  digudang  kalimalang.  Kemudian  saksi  mengirim

lokasi  gudang  kalimalang  tempat  penyimpanan  minyak  goreng

bimoli ukuran 2 liter milik PT. Mitra Artista Interbuana. Selanjutnya

saksi ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA menuju

ke gudang kalimalang dan melihat ada minyak goreng bimoli ukuran

2 liter ;

- Bahwa  kemudian  saksi  dihubungi  oleh  saksi  ANTONIUS

REYNALD jika saksi IIN IRYANI tertarik untuk melakukan pembelian

minyak goreng bimoli  ukuran 2 liter  sebanyak 12.900 pouch lalu

untuk  pembayaran  oleh  saksi  diarahkan  untuk  menghubungi

Terdakwa ABDULLAH TASALISA ;

- Bahwa pada  tanggal  06  Oktober  2020  saksi  mengirimkan

invoice  kepada  saksi  ANTONIUS  REYNALD  dengan  nomor:

103/M/X/2020/ tanggal 06 Oktober 2020 atas nama PT. Mitra Artista

Interbuna  yang  ditanda  tangani  oleh  saksi  dengan  informasi  jika

minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch akan

segera dikirim ke gudang saksi IIN IRYANI di daerah Cibinong ;

-  Bahwa sampai dengan tanggal 07 Oktober 2020 pesanan

minyak goreng bimoli milik saksi IIN IRYANI belum juga dikirim ;

- Bahwa  saksi  pernah  mengirimkan  video  kepada  saksi

ANTONIUS REYNALD Als REY yang berisi tentang minyak goreng

bimoli ukuran 2 liter dalam kemasan pouch sebanyak 2.150 karton

yang berisi  12.900 pouch sudah ada di  gudang PT.  Mitra  Artista

Interbuana dan siap kirim kepada saksi IIN IRYANI ;

- Bahwa tujuan saksi mengiriman Invoice dan Delivery Order

ke saksi ANTONIUS REYNALD tersebut dengan tujuan agar saksi

IIN  IRYANI  percaya  bahwa  minyak  goreng  bimoli  pesanannya

tersebut sudah ada dan siap kirim ;

- Bahwa ada minyak goreng merek bimoli 1 Wings box dalam

kemasan pouch sebanyak 2.150 karton yang berisi  12.900 pouch

ukuran  2  liter  yang  ada  di  gudang  PT.  Mitra  Artista  Interbuana

Kalimalang Jakarta Timur namun milik pembeli dari Bandung Jawa

Barat yang bernama sdr. DAVID. Selanjutnya terdakwa disuruh oleh

saksi  ANTONIUS  REYNALD  untuk  membuat  video  yang  berisi

tentang minyak goreng yang ada digudang ;

Halaman 29 dari 44 Putusan Nomor 195/Pid.B/2021/PN Dpk

Disclaimer
Kepaniteraan Mahkamah Agung Republik Indonesia berusaha untuk selalu mencantumkan informasi paling kini dan akurat sebagai bentuk komitmen Mahkamah Agung untuk pelayanan publik, transparansi dan akuntabilitas
pelaksanaan fungsi peradilan. Namun dalam hal-hal tertentu masih dimungkinkan terjadi permasalahan teknis terkait dengan akurasi dan keterkinian informasi yang kami sajikan, hal mana akan terus kami perbaiki dari waktu kewaktu.
Dalam hal Anda menemukan inakurasi informasi yang termuat pada situs ini atau informasi yang seharusnya ada, namun belum tersedia, maka harap segera hubungi Kepaniteraan Mahkamah Agung RI melalui :
Email : kepaniteraan@mahkamahagung.go.id    Telp : 021-384 3348 (ext.318) Halaman 29



Mah
ka

m
ah

 A
gung R

ep
ublik

 In
dones

ia

Mah
ka

m
ah

 A
gung R

ep
ublik

 In
dones

ia

Mah
ka

m
ah

 A
gung R

ep
ublik

 In
dones

ia

Mah
ka

m
ah

 A
gung R

ep
ublik

 In
dones

ia

Mah
ka

m
ah

 A
gung R

ep
ublik

 In
dones

ia

Direktori Putusan Mahkamah Agung Republik Indonesia
putusan.mahkamahagung.go.id

- Bahwa  saksi  menerima  uang  dari  saksi  ADE  ABDI

SETIAWAN sebesar Rp. 10.000.000,- (sepuluh juta rupiah) dan dari

saksi ANTONIUS REYNALD Rp. 5.000.000,- (lima juta rupiah) atas

permintaan  saksi  sendiri  sebagai  pertanggungjawaban  apabila

terjadi permasalahan terkait dengan pembelian minyak goreng dari

saksi IIN IRYANI ;

- Bahwa  sampai  dengan  sekarang  minyak  goreng  bimoli

ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch atau 1 wings box pesanan

saksi IIN IRYANI belum dikirim ;

-

Atas keterangan saksi tersebut diatas, Terdakwa membenarkan dan tidak

keberatan.

Menimbang,  bahwa  Terdakwa  di  persidangan  telah  memberikan

keterangan yang pada pokoknya sebagai berikut:

- Bahwa  Terdakwa  pernah  melakukan  transaksi  minyak

goreng  bimoli  dengan  seorang  pembeli  (buyer)  yaitu  saksi  IIN

IRYANI dari perantara saksi ANTONIUS REYNALD ;

- Bahwa pesanan saksi IIN IRYANI yaitu minyak goreng bimoli

ukuran 2 liter  sebanyak 12.900 Pouch atau 1 wingsbox  dengan

harga Rp 290.250.000,-  (dua ratus sembilan puluh juta dua ratus

lima puluh ribu rupiah) ;

- Bahwa awalnya Terdakwa mendapat informasi dari saksi M.

SUFIANTO bahwa ada pembeli (buyer) minyak goreng ukuran 2 liter

sebanyak  1  wingsbox  atau  12.900  pouch  dari  saksi  ANTONIUS

REYNALD  (mediator).  Kemudian  Terdakwa  menginformasikan

kepada  saksi  ANTONIUS REYNALD jika  saksi  masih  mengurusi

pembeli lain yaitu sdr. DAVID, namun saksi ANTONIUS REYNALD

meminta  tolong  kepada  Terdakwa  agar  pesanan  dari  saksi  IIN

IRYANI  disediakan,  lalu  Terdakwa  menyuruh  saksi  ANTONIUS

REYNALD  untuk  berkoordinasi  dengan  saksi  M.  SUFIANTO

sebagai marketing freelance saksi. Bahwa pada tanggal 05 Oktober

2020 saksi ANTONIUS REYNALD mengirim pesan bukti transfer Rp

40.250.000,- (empat puluh juta dua ratus lima puluh ribu rupiah) dari

saksi ADE ABDI SETIAWAN, dan Rp 50.000.000,- (lima puluh juta

rupiah) dari saksi SITI HALIMAH serta Rp 50.000.000,- (lima puluh

juta  rupiah)  dari  saksi  IIN  IRYANI.  Selanjutnya  Terdakwa

menginformasi  ke  saksi  ANTONIUS REYNALD jika  saksi  sedang
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dalam perjalanan ke UD Ratu Blitar untuk memesan minyak goreng

bimoli  dan  karena  Terdakwa  khawatir  jika  ada  keterlambatan

pemesanan  maka  pada  tanggal  06  Oktober  2020  Terdakwa

mengembalikan uang pemesanan minyak goreng bimoli milik saksi

IIN  IRYANI  dengan mentransfer  ke  rekening BCA an ANTONIUS

REYNALD sebesar Rp 50.000.000,- (lima puluh jua rupiah) ;

- Bahwa saksi ANTONIUS REYNALD memberitahu Terdakwa

jika sudah mengembalikan uang pemesanan minyak goreng bimoli

kepada saksi  IIN IRYANI  sebesar  Rp 100.000.000,-  (seratus juta

rupiah)

Menimbang,  bahwa  Penuntut  Umum  mengajukan  barang  bukti

sebagai berikut:

- 1  (satu)  lembar  INVOICE  dengan  nomor  Invoice  :

103/M/X2020 Tanggal : 6 Oktober 2020 Jumlah : Rp. 290.250.000

Pembayaran Transfer BCA dari PT. MITRA ARISTA INTERBUANA.

- 1  (satu)  lembar  DELIVERY  ORDER  (DO)  Tanggal  10

Oktober  2020  Degan  Nomor  DO-MAI/BT/X/102  dari  PT.  MITRA

ARTISTA INTERBUANA.

- 2 (dua) lembar Rek. Koran Bank Mandiri dengan nomor Rek.

133-00-1501699-1  Periode  1  Oktober  2020  sampai  dengan  30

Oktober 2020 An. IIN IRYANI. 

- 2 (dua) lembar Rek. Koran Bank BCA dengan nomor Rek.

2376040591 Periode 1 Oktober 2020 sampai dengan 30 Oktober

2020. An. SITI HALIMAH

- 1 (satu) lembar surat pernyataan tertanggal 14 Oktober 2020

- 6 (enam) lembar bukti transfer;

- 6 (enam) lembar bukti screen shoot percakapan

- 1 (satu) buah buku Rekening Bank BCA nomor Rekening :

7151366540 An. ABDULLAH TASALISA

- 1 (satu) buah Token BCA warna Biru dengan nomor seri 43-

1087739-0

- 23 (dua puluh tiga) lembar rekening koran Bank BCA nomor

Rekening  :  7151366540  An.  ABDULLAH  TASALISA  periode

tanggal 01 Oktober 2020 s/d 31 Oktober 2020.

- 1  (satu)  lembar  surat  tanda  terima  Nomor  :  001/MAI-UD

RATU-BLITAR/X/2020.
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- 1 (satu) bendel AD / ART PT. Mitra Artista Interbuana.

- 6  (enam)  lembar  bukti  rekening  koran  Bank  BCA nomor

Rekening  :  6330357418  An. ANTONIUS  REYNALD periode

tanggal 01 Oktober 2020 s/d 31 Oktober 2020.

- 1 (satu) buah flashdik warna putih yang berisi video durasi 1

(satu) menit  6 (enam) detik sdr. M. SUFIANTO Als. ANTO yang

menginformasikan bahwa barang berupa minyak Bimoli ukuran 2

(dua) liter pesanan sdri. IIN IRYANI siap kirim ke alamat gudang

sdri. IIN IRYANI

Menimbang,  bahwa berdasarkan alat  bukti  dan barang bukti  yang

diajukan diperoleh fakta-fakta hukum sebagai berikut:

- Bahwa berawal pada hari Selasa tanggal 15 September 2020 saksi

IIN  IRYANI  berniat  membeli  minyak  goreng  bimoli  ukuran  2  liter

melalui  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN  karena  saksi  ADE  ABDI

SETIAWAN  bekerja  di  PT.  RKLI  bagian  marketing  manager  yang

bergerak bagian penyedia minyak goreng bimoli;

- Bahwa kemudian saksi ADE ABDI SETIAWAN menawarkan kepada

saksi IIN IRYANI untuk dicarikan minyak goreng bimoli ukuran 2 liter

ditempat  lain,  kemudian  saksi  IIN  IRYANI  mempercayakan  kepada

saksi ADE ABDI SETIAWAN untuk mencarikan minyak goreng bimoli

ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch. 

- Bahwa selanjutnya saksi ADE ABDI SETIAWAN mencarikan minyak

goreng  bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak  12.900  pouch  sesuai

permintaan  saksi  IIN  IRYANI  dengan  menghubungi  saksi  PURBA

DANIEL  HALOMOAN  S  yang  selanjutnya  saksi  PURBA  DANIEL

HALOMOAN  S  memperkenalkan  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als

REYNALD KARTAWINATA pada saksi ADE ABDI SETIAWAN;

- Bahwa saksi ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA

kemudian  menghubungi  saksi  M.  SUFIANTO  Als  ANTO  dan

Kemudian saksi ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA

diarahkan oleh saksi  M. SUFIANTO Als ANTO untuk menghubungi

terdakwa ABDULLAH TASALISA;

- Bahwa Selanjutnya pada tanggal 05 Oktober 2020 saksi ANTONIUS

REYNALD  Als  REYNALD  KARTAWINATA  menghubungi  saksi  M.

SUFIANTO  Als  ANTO  menanyakan  ketersediaan  minyak  goreng

bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak  12.900  pouch.  Oleh  saksi  M.

SUFIANTO  Als  ANTO  disampaikan  kepada  terdakwa  ABDULLAH
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TASALISA  jika  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD

KARTAWINATA menanyakan  minyak  goreng  bimoli  ukuran  2  liter

sebanyak 12.900 pouch kemudian dijawab oleh terdakwa ABDULLAH

TASALISA “YA UDAH TERIMA AJA, BARANGNYA ADA”, ;

- Bahwa selanjutnya saksi M. SUFIANTO Als ANTO mengatakan jika

minyak  goreng  bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak  12.900  pouch  yang

saksi ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA tanyakan

ready/tersedia digudang Kalimalang;

- Bahwa Kemudian saksi  M. SUFIANTO Als ANTO mengirim lokasi

gudang Kalimalang tempat penyimpanan minyak goreng bimoli ukuran

2 liter milik PT. Mitra Artista Interbuana. Selanjutnya saksi ANTONIUS

REYNALD  Als  REYNALD  KARTAWINATA  menuju  ke  gudang

Kalimalang dan melihat ada minyak goreng bimoli ukuran 2 liter;

- Bahwa lalu saat itu juga saksi ANTONIUS REYNALD Als REYNALD

KARTAWINATA melakukan video call  secara  confrens antara  saksi

ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA, saksi PURBA

DANIEL HALOMOAN SINAMBELA, saksi ADE ABDI SETIAWAN dan

saksi  IIN  IRYANI.  Oleh  karena  saksi  IIN  IRYANI  melihat  minyak

goreng  bimoli  ukuran  2  liter  sudah  ada  dan  ready  digudang  yang

disewa  PT.  Mitra  Artista  Interbuana  tersebut  selanjutnya  saksi  IIN

IRYANI tertarik untuk membeli. 

- Bahwa  kemudian  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD

KARTAWINTA menghubungi saksi M. SUFIANTO Als ANTO jika saksi

IIN IRYANI tertarik untuk membeli minyak goreng bimoli ukuran 2 liter

sebanyak  12.900  pouch.  Selanjutnya  untuk  pembayaran  saksi  M.

SUFIANTO  Als  ANTO  menyuruh  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als

REYNALD KARTAWINATA untuk menghubungi terdakwa ABDULLAH

TASALISA. Kemudian disepakati  harga Rp 22.500,-/pouch x 12.900

pouch = Rp 290.250.000,-  (dua ratus sembiln puluh juta dua ratus

lima puluh ribu rupiah) dan pengiriman minyak goreng bimoli ukuran 2

liter sebanyak 12.900 pouch akan dikirim dalam jangka waktu 2 (dua)

hari dari waktu pemesanan yaitu tanggal 05 Oktober 2020.

- Bahwa saksi IIN IRYANI kemudian melakukan pembayaran dengan

rincian sebagai berikut:

 Pada tanggal 05 Oktober 2020 Transfer ke rekening

Bank  BCA norek  7151366540  an  ABDULLAH  TASALISA

sebesar Rp 100.000.000,- (seratus ribu rupiah) dari rekening
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pribadi saksi IIN IRYANI sebesar Rp 50.000.000,- (lima puluh

juta  rupiah)  dan  dari  rekening  karyawan saksi  yaitu  saksi

SITI  HALIMAH  sebesar  Rp  50.000.000,-  (lima  puluh  juta

rupiah).

 Pada  tanggal  05  Oktober  2020  transfer  ke  Bank

Mandiri  dengan  norek  1450012171811  an  ADE  ABDI

SETIAWAN  sebesar  Rp  200.000.000,-  (dua  ratus  juta

rupiah).

- Bahwa uang yang ditransfer oleh saksi IIN IRYANI oleh saksi ADE

ABDI SETIAWAN ditransferkan atau diteruskan ke:

 Rp 40.250.000,-  (empat  puluh  juta  dua  ratus  lima

puluh  ribu  rupiah)  ke  rekening  an.  ABDULLAH TASALISA

bank BCA dengan norek 7151366540.

 Rp 150.000.000,- (seratus lima puluh juta rupiah) ke

rekening  an  ANTONIUS  REYNALD  Bank  BCA  norek

6330357413.

 Rp 9.750.000,- (sembilan juta tujuh ratus lima puluh

ribu rupiah) masih direkening saksi  ADE ABDI SETIAWAN

yang  akan  digunakan  untuk  ongkos  angkutan  pengiriman

barang,  dan  uang  tersebut  sudah  dikembalian  oleh  saksi

ADE ABDI SETIAWAN ke saksi IIN IRYANI.

- Bahwa  pada  tanggal  05  Oktober  2020  saksi  IIN  IRYANI  sudah

melakukan pembayaran pemesanan minyak goreng bimoli ukuran 2

liter  sebanyak  12.900  pouch  sebesar  Rp  290.250.000,-  (dua  ratus

sembilan puluh juta dua ratus lima puluh ribu rupiah). 

- Bahwa pada tanggal 06 Oktober 2020 saksi IIN IRYANI menerima

invoice atas nama PT. Mitra Artista Interbuana dari saksi ADE ABDI

SETIAWAN yang mendapatkan invoive dari saksi M. SUFIANTO Als

ANTO dengan nomor: 103/M/X/2020/ tanggal 06 Oktober 2020 atas

nama PT. Mitra Artista Interbuana yang ditanda tangani oleh saksi M.

SUFIANTO Als  ANTO  dengan  informasi  jika  minyak  goreng  bimoli

ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch akan segera dikirim ke gudang

saksi IIN IRYANI di daerah Cibinong;

- Bahwa Namun sampai tanggal 07 Oktober 2020 barang belum juga

dikirim.  Oleh  karena  itu  saksi  IIN  IRYANI  meminta  dana  untuk

dikembalikan  (refund),  kemudian  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als

REYNALD KARTAWINATA mengirim dana ke rekening BCA saksi IIN
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IRYANI sebesar Rp 100.000.000,- (seratus juta rupiah) dimana uang

tersebut dari terdakwa ABDULLAH TASALISA Rp 50.000.000,- (lima

puluh  juta  rupiah)  dan  saksi  ANTONIUS REYNALD Als  REYNALD

KARTAWINATA sebesar Rp 50.000.000,- (lima puluh juta rupiah).

- Bahwa  pada  tanggal  10  Oktober  2020  terdakwa  ABDULLAH

TASALISA menyuruh saksi  M.  SUFIANTO untuk  menginformasikan

kepada saksi  ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA

jika minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch sudah

ada  dan  siap  antar.  Kemudian  saksi  M.  SUFIANTO  Als  ANTO

mengirim video berisi minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak

12.900 pouch milik saksi IIN IRYANI siap untuk dikirim;

- Bahwa Selanjutnya saksi M. SUFIANTO Als ANTO mengirim surat

DO (Delivery Order)  DO-MAI/BT/X/102 tertanggal  10 Oktober  2020

atas  nama  PT.  Mitra  Artista  Interbuana  yang  ditanda  tangani  oleh

saksi M. SUFIANTO Als ANTO kepada saksi ADE ABDI SETIAWAN

yang  kemudian  diteruskan  ke  saksi  IIN  IRYANI.  Karena  mendapat

kiriman video dan DO dari saksi M. SUFIANTO Als ANTO membuat

saksi IIN IRYANI percaya dan mengirimkan kembali uang sebesar Rp

100.000.000,- (seratus juta rupiah)  ke Bank BCA norek 7151366540

An.  ABDULLAH  TASALISA tgl  10  Oktober  2020,  Rp  70.000.000,-

(tujuh puluh juta rupiah) Dari rekening saksi SITI HALIMAH (Staf saksi

IIN IRYANI)   dan  Bank Mandiri norek 1450012171811 an ADE ABDI

SETIAWAN tgl  10  Oktober  2020,  Rp  30.000.000,-  (tiga  puluh  juta

rupiah).

- Bahwa hingga tanggal 11 Oktober 2020 minyak goreng bimoli ukuran

2  liter  sebanyak  12.900  Pouch  pesanan  saksi  IIN  IRYANI  tidak

dikirimkan.

- Bahwa invoive  dengan nomor:  103/M/X/2020/  tanggal  06  Oktober

2020 dan surat DO (Delivery Order) DO-MAI/BT/X/102 tertanggal 10

Oktober 2020 atas nama PT. Mitra Artista Interbuana ditanda tangani

oleh  saksi  M.  SUFIANTO  Als  ANTO  yang  dikirim  oleh  saksi  M.

SUFIANTO Als ANTO kepada saksi IIN IRYANI atas perintah terdakwa

ABDULLAH TASALISA. 

Menimbang,  bahwa  selanjutnya  Majelis  Hakim  akan

mempertimbangkan apakah berdasarkan fakta-fakta hukum tersebut diatas
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Terdakwa dapat dinyatakan telah melakukan tindak pidana yang didakwakan

kepadanya ; 

Menimbang,  bahwa  Terdakwa  telah  didakwa  oleh  Penuntut  Umum

dengan dakwaan yang berbentuk alternatif, sehingga Majelis Hakim dengan

memperhatikan  fakta-fakta  hukum  tersebut  diatas  memilih  langsung

dakwaan alternatif pertama sebagaimana diatur dalam Pasal 378 Jo PAsal

55 ayat 1 ke-1 KUHPidana, yang unsur-unsurnya adalah sebagai berikut : 

1. Unsur barangsiapa;

2. Unsur dengan maksud untuk menguntungkan diri sendiri atau orang

lain secara melawan hukum, dengan memakai nama palsu atau martabat

palsu,  dengan  tipu  muslihat,  ataupun  rangkaian  kebohongan,

menggerakkan  orang  lain  untuk  menyerahkan  barang  sesuatu

kepadanya,  atau  supaya  memberi  hutang  ataupun  menghapuskan

piutang;

3. Unsur  yang melakukan, yang menyuruh melakukan dan yang turut

serta melakukan ; 

Menimbang,  bahwa  terhadap  unsur-unsur  tersebut  di  atas,  Majelis

Hakim akan mepertimbangkan sebagai berikut :

Ad.1 Unsur barangsiapa;

Menimbang, bahwa yang dimaksud dengan barangsiapa menunjuk

kepada  pelaku  sebagai  subyek  hukum  dalam  suatu  perbuatan  pidana

dimana atas perbuatannya dapat diminta pertanggung jawabannya;

Menimbang,  bahwa  didalam  perkara  ini  yang  menjadi  sebagai

subyek  hukum  sebagaimana  dimaksud  dalam  dakwaan  Penuntut  Umum

adalah Terdakwa Abdullah Tasalisa Bin Alm. Kadir  Tasalisa yang di  muka

Persidangan identitasnya telah  dicocokkan dengan identitas  sebagaimana

surat  dakwaan  Penuntut  Umum ternyata  adanya kecocokkan  antara  satu

dengan lainnya sehingga dalam perkara ini tidak terdapat kesalahan orang

(error in persona) yang diajukan ke muka Persidangan;

Menimbang,  bahwa  atas  pertanyaan  Majelis  Hakim  selama

persidangan ternyata  Terdakwa Abdullah  Tasalisa  Bin  Alm.  Kadir  Tasalisa

mampu  dengan  tanggap  dan  tegas  menjawab  pertanyaan  yang  diajukan

kepadanya sehingga Majelis  berpendapat  Terdakwa Abdullah Tasalisa Bin

Alm. Kadir Tasalisa dipandang sebagai orang atau subyek hukum yang dapat

mempertanggung jawabkan perbuatannya;
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Menimbang,  bahwa  berdasarkan  pertimbangan  tersebut  diatas

Majelis Hakim berkeyakinan unsur pertama ini telah terpenuhi;

Ad.2. Unsur  dengan maksud untuk menguntungkan diri sendiri atau orang

lain  secara  melawan  hukum,  dengan  memakai  nama  palsu  atau

martabat  palsu,  dengan  tipu  muslihat,  ataupun  rangkaian

kebohongan,  menggerakkan orang lain  untuk menyerahkan barang

sesuatu  kepadanya,  atau  supaya  memberi  hutang  ataupun

menghapuskan piutang;  

Menimbang, bahwa berawal pada hari Selasa tanggal 15 September

2020 saksi IIN IRYANI berniat membeli minyak goreng bimoli ukuran 2 liter

melalui  saksi  ADE ABDI  SETIAWAN karena saksi  ADE ABDI  SETIAWAN

bekerja  di  PT.  RKLI  bagian  marketing  manager  yang  bergerak  bagian

penyedia minyak goreng bimoli;

Menimbang,  bahwa  kemudian  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN

menawarkan kepada saksi IIN IRYANI untuk dicarikan minyak goreng bimoli

ukuran  2  liter  ditempat  lain,  kemudian  saksi  IIN  IRYANI  mempercayakan

kepada saksi ADE ABDI SETIAWAN untuk mencarikan minyak goreng bimoli

ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch;

Menimbang,  bahwa  selanjutnya  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN

mencarikan  minyak  goreng  bimoli  ukuran  2  liter  sebanyak  12.900  pouch

sesuai  permintaan  saksi  IIN  IRYANI  dengan  menghubungi  saksi  PURBA

DANIEL  HALOMOAN  S  yang  selanjutnya  saksi  PURBA  DANIEL

HALOMOAN S memperkenalkan saksi ANTONIUS REYNALD Als REYNALD

KARTAWINATA pada saksi ADE ABDI SETIAWAN;

Menimbang,  bahwa  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD

KARTAWINATA kemudian menghubungi saksi M. SUFIANTO Als ANTO dan

Kemudian  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD  KARTAWINATA

diarahkan oleh saksi M. SUFIANTO Als ANTO untuk menghubungi terdakwa

ABDULLAH TASALISA;

Menimbang, bahwa selanjutnya pada tanggal 05 Oktober 2020 saksi

ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA menghubungi saksi M.

SUFIANTO  Als  ANTO  menanyakan  ketersediaan  minyak  goreng  bimoli

ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch. Oleh saksi M. SUFIANTO Als ANTO

disampaikan kepada terdakwa ABDULLAH TASALISA jika saksi ANTONIUS

REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA menanyakan minyak goreng bimoli
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ukuran  2  liter  sebanyak  12.900  pouch  kemudian  dijawab  oleh  terdakwa

ABDULLAH TASALISA “YA UDAH TERIMA AJA, BARANGNYA ADA”, ;

Menimbang,  bahwa  selanjutnya  saksi  M.  SUFIANTO  Als  ANTO

mengatakan jika minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch

yang saksi ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA tanyakan

ready/tersedia digudang Kalimalang;

Menimbang, bahwa kemudian saksi M. SUFIANTO Als ANTO mengirim

lokasi gudang Kalimalang tempat penyimpanan minyak goreng bimoli ukuran

2  liter  milik  PT.  Mitra  Artista  Interbuana.  Selanjutnya  saksi  ANTONIUS

REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA menuju ke gudang Kalimalang dan

melihat ada minyak goreng bimoli ukuran 2 liter;

Menimbang, bahwa lalu saat itu juga saksi ANTONIUS REYNALD Als

REYNALD  KARTAWINATA melakukan  video  call  secara  confrens  antara

saksi ANTONIUS REYNALD Als REYNALD KARTAWINATA, saksi PURBA

DANIEL HALOMOAN SINAMBELA, saksi ADE ABDI SETIAWAN dan saksi

IIN  IRYANI.  Oleh  karena  saksi  IIN  IRYANI  melihat  minyak  goreng  bimoli

ukuran 2 liter sudah ada dan ready digudang yang disewa PT. Mitra Artista

Interbuana tersebut selanjutnya saksi IIN IRYANI tertarik untuk membeli.

Menimbang,  bahwa  kemudian  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als

REYNALD KARTAWINTA menghubungi saksi M. SUFIANTO Als ANTO jika

saksi IIN IRYANI tertarik untuk membeli minyak goreng bimoli ukuran 2 liter

sebanyak 12.900 pouch. Selanjutnya untuk pembayaran saksi M. SUFIANTO

Als  ANTO  menyuruh  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD

KARTAWINATA  untuk  menghubungi  terdakwa  ABDULLAH  TASALISA.

Kemudian  disepakati  harga  Rp  22.500,-/pouch  x  12.900  pouch  =  Rp

290.250.000,- (dua ratus sembiln puluh juta dua ratus lima puluh ribu rupiah)

dan pengiriman minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch

akan dikirim dalam jangka waktu 2 (dua) hari dari waktu pemesanan yaitu

tanggal 05 Oktober 2020;

Menimbang,  bahwa  saksi  IIN  IRYANI  kemudian  melakukan

pembayaran dengan rincian sebagai berikut:

 Pada tanggal 05 Oktober 2020 Transfer ke rekening
Bank  BCA norek  7151366540  an  ABDULLAH  TASALISA
sebesar Rp 100.000.000,- (seratus ribu rupiah) dari rekening
pribadi saksi IIN IRYANI sebesar Rp 50.000.000,- (lima puluh
juta  rupiah)  dan  dari  rekening  karyawan saksi  yaitu  saksi
SITI  HALIMAH  sebesar  Rp  50.000.000,-  (lima  puluh  juta
rupiah).
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 Pada  tanggal  05  Oktober  2020  transfer  ke  Bank
Mandiri  dengan  norek  1450012171811  an  ADE  ABDI
SETIAWAN  sebesar  Rp  200.000.000,-  (dua  ratus  juta
rupiah).

Menimbang, bahwa uang yang ditransfer oleh saksi IIN IRYANI oleh

saksi ADE ABDI SETIAWAN ditransferkan atau diteruskan ke:

 Rp 40.250.000,-  (empat  puluh  juta  dua  ratus  lima
puluh  ribu  rupiah)  ke  rekening  an.  ABDULLAH TASALISA
bank BCA dengan norek 7151366540.
 Rp 150.000.000,- (seratus lima puluh juta rupiah) ke
rekening  an  ANTONIUS  REYNALD  Bank  BCA  norek
6330357413.
 Rp 9.750.000,- (sembilan juta tujuh ratus lima puluh
ribu rupiah) masih direkening saksi  ADE ABDI SETIAWAN
yang  akan  digunakan  untuk  ongkos  angkutan  pengiriman
barang,  dan  uang  tersebut  sudah  dikembalian  oleh  saksi
ADE ABDI SETIAWAN ke saksi IIN IRYANI.

Menimbang bahwa pada tanggal 05 Oktober 2020 saksi IIN IRYANI

sudah melakukan pembayaran pemesanan minyak goreng bimoli ukuran 2

liter sebanyak 12.900 pouch sebesar Rp 290.250.000,- (dua ratus sembilan

puluh juta dua ratus lima puluh ribu rupiah). 

Menimbang, bahwa Bahwa pada tanggal 06 Oktober 2020 saksi IIN

IRYANI menerima invoice atas nama PT. Mitra Artista Interbuana dari saksi

ADE ABDI SETIAWAN yang mendapatkan invoive dari saksi M. SUFIANTO

Als  ANTO  dengan  nomor:  103/M/X/2020/  tanggal  06  Oktober  2020  atas

nama  PT.  Mitra  Artista  Interbuana  yang  ditanda  tangani  oleh  saksi  M.

SUFIANTO Als ANTO dengan informasi jika minyak goreng bimoli ukuran 2

liter sebanyak 12.900 pouch akan segera dikirim ke gudang saksi IIN IRYANI

di daerah Cibinong;

Menimbang, bahwa namun sampai tanggal 07 Oktober 2020 barang

belum juga dikirim. Oleh karena itu saksi IIN IRYANI meminta dana untuk

dikembalikan (refund), kemudian saksi ANTONIUS REYNALD Als REYNALD

KARTAWINATA mengirim dana ke rekening BCA saksi IIN IRYANI sebesar

Rp 100.000.000,- (seratus juta rupiah) dimana uang tersebut dari terdakwa

ABDULLAH TASALISA Rp 50.000.000,- (lima puluh juta rupiah) dan saksi

ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD  KARTAWINATA  sebesar  Rp

50.000.000,- (lima puluh juta rupiah);

Menimbang,  bahwa  pada  tanggal  10  Oktober  2020  terdakwa

ABDULLAH  TASALISA  menyuruh  saksi  M.  SUFIANTO  untuk

menginformasikan  kepada  saksi  ANTONIUS  REYNALD  Als  REYNALD
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KARTAWINATA jika minyak goreng bimoli  ukuran 2 liter  sebanyak 12.900

pouch sudah ada dan siap antar. Kemudian saksi M. SUFIANTO Als ANTO

mengirim video berisi minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900

pouch milik saksi IIN IRYANI siap untuk dikirim;

Menimbang,  bahwa  selanjutnya  saksi  M.  SUFIANTO  Als  ANTO

mengirim surat DO (Delivery Order) DO-MAI/BT/X/102 tertanggal 10 Oktober

2020 atas nama PT. Mitra Artista Interbuana yang ditanda tangani oleh saksi

M.  SUFIANTO  Als  ANTO  kepada  saksi  ADE  ABDI  SETIAWAN  yang

kemudian diteruskan ke saksi IIN IRYANI. Karena mendapat kiriman video

dan  DO dari  saksi  M.  SUFIANTO Als  ANTO membuat  saksi  IIN  IRYANI

percaya dan mengirimkan kembali uang sebesar Rp 100.000.000,- (seratus

juta rupiah) ke Bank BCA norek 7151366540 An. ABDULLAH TASALISA tgl

10 Oktober 2020, Rp 70.000.000,-  (tujuh puluh juta rupiah) Dari  rekening

saksi  SITI  HALIMAH  (Staf  saksi  IIN  IRYANI)   dan  Bank  Mandiri  norek

1450012171811  an  ADE  ABDI  SETIAWAN  tgl  10  Oktober  2020,  Rp

30.000.000,- (tiga puluh juta rupiah);

Menimbang, bahwa  hingga tanggal 11 Oktober 2020 minyak goreng

bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900 Pouch pesanan saksi IIN IRYANI tidak

dikirimkan;

Menimbang, bahwa invoive dengan nomor: 103/M/X/2020/ tanggal 06

Oktober 2020 dan surat DO (Delivery Order) DO-MAI/BT/X/102 tertanggal 10

Oktober 2020 atas nama PT. Mitra Artista Interbuana ditanda tangani oleh

saksi M. SUFIANTO Als ANTO yang dikirim oleh saksi M. SUFIANTO Als

ANTO  kepada  saksi  IIN  IRYANI  atas  perintah  terdakwa  ABDULLAH

TASALISA. 

Menimbang,  bahwa  berdasarkan  uraian  diatas  Majelis  Hakim

berkeyakinan unsur kedua ini pun telah terpenuhi ;

Ad 3.  Unsur  yang melakukan,  yang menyuruh melakukan dan yang turut

serta melakukan ;

Menimbang,  bahwa  berdasarkan  fakta  dipersidangan  terdapat

peranan saksi M. SUFIANTO Als ANTO yaitu melaksanakan instruksi dari

terdakwa ABDULLAH TASALISA untuk meyakinkan saksi IIN IRYANI bahwa

minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900 pouch ada dan siap

diantar, mengirim invoive dengan nomor: 103/M/X/2020/ tanggal 06 Oktober

2020 dan surat DO (Delivery Order) DO-MAI/BT/X/102 tertanggal 10 Oktober

2020 atas nama PT. Mitra Artista Interbuna ditanda tangani oleh saksi M.
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SUFIANTO Als ANTO dan mengirimkan video minyak goreng bimoli ukuran 2

liter  sebanyak  12.900  pouch  siap  dikirim,  sedangkan  saksi  ANTONIUS

REYNALD  Als  REYNALD  KARTAWINATA berperan  sebagai  penghubung

antara saksi  IIN IRYANI dan saksi  M. SUFIANTO Als ANTO, meyakinkan

saksi IIN IRYANI jika minyak goreng bimoli ukuran 2 liter sebanyak 12.900

pouch yang saksi IIN IRYANI akan beli ada dan siap antar

Menimbang,  bahwa  berdasarkan  uraian  diata  maka  perbuatan

Terdakwa dapat diklasifikasikan sebagai orang yang turut serta melakukan ;

Menimbang, bahwa dengan demikian seluurh unsur Pasal 378 KUHP

Jo Pasal  55 ayat 1 ke 1 KUHP telah terpenuhi  atas diri  Terdakwa, maka

Terdakwa  haruslah  dinyatakan  telah  terbukti  secara  sah  dan  meyakinkan

melakukan  tindak  pidana  sebagaimana  didakwakan  dalam  dakwaan

Penuntut Umum ;

Menimbang,  bahwa  dalam  persidangan,  Majelis  Hakim  tidak

menemukan  hal-hal  yang  dapat  menghapuskan  pertanggungjawaban

pidana,  baik  sebagai  alasan  pembenar  dan  atau  alasan  pemaaf,  maka

Terdakwa harus mempertanggungjawabkan perbuatannya ; 

Menimbang, bahwa oleh karena Terdakwa ditahan dan penahanan

terhadap Terdakwa dilandasi alasan yang cukup, maka perlu ditetapkan agar

Terdakwa tetap berada dalam tahanan ; 

Menimbang, bahwa terhadap barang bukti yang berupa :

- 1  (satu)  lembar  INVOICE  dengan  nomor  Invoice  :
103/M/X2020 Tanggal : 6 Oktober 2020 Jumlah : Rp. 290.250.000
Pembayaran  Transfer  BCA  dari  PT.  MITRA  ARISTA
INTERBUANA.
- 1  (satu)  lembar  DELIVERY  ORDER  (DO)  Tanggal  10
Oktober  2020 Degan Nomor DO-MAI/BT/X/102 dari  PT.  MITRA
ARTISTA INTERBUANA.
- 2 (dua) lembar Rek. Koran Bank Mandiri dengan nomor Rek.
133-00-1501699-1  Periode  1  Oktober  2020  sampai  dengan  30
Oktober 2020 An. IIN IRYANI. 
- 2 (dua) lembar Rek. Koran Bank BCA dengan nomor Rek.
2376040591 Periode 1 Oktober 2020 sampai dengan 30 Oktober
2020. An. SITI HALIMAH
- 1 (satu) lembar surat pernyataan tertanggal 14 Oktober 2020
- 6 (enam) lembar bukti transfer;
- 6 (enam) lembar bukti screen shoot percakapan
- 1 (satu) buah buku Rekening Bank BCA nomor Rekening :
7151366540 An. ABDULLAH TASALISA
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- 1 (satu) buah Token BCA warna Biru dengan nomor seri 43-
1087739-0
- 23 (dua puluh tiga) lembar rekening koran Bank BCA nomor
Rekening  :  7151366540  An.  ABDULLAH  TASALISA  periode
tanggal 01 Oktober 2020 s/d 31 Oktober 2020.
- 1  (satu)  lembar  surat  tanda  terima  Nomor  :  001/MAI-UD
RATU-BLITAR/X/2020.
- 1 (satu) bendel AD / ART PT. Mitra Artista Interbuana.
- 6  (enam)  lembar  bukti  rekening  koran  Bank  BCA nomor
Rekening  :  6330357418  An. ANTONIUS  REYNALD periode
tanggal 01 Oktober 2020 s/d 31 Oktober 2020.
- 1 (satu) buah flashdik warna putih yang berisi video durasi 1
(satu) menit  6 (enam) detik sdr. M. SUFIANTO Als. ANTO yang
menginformasikan bahwa barang berupa minyak Bimoli ukuran 2
(dua) liter pesanan sdri. IIN IRYANI siap kirim ke alamat gudang
sdri. IIN IRYANI.

Dikembalikan  kepada  penuntut  umum  untuk  dipergunakan  dalam

perkara M SUFIANTO Als ANTO; 

Menimbang,  bahwa untuk menjatuhkan pidana terhadap  Terdakwa,

maka  perlu  dipertimbangkan  terlebih  dahulu  keadaan yang  memberatkan

dan yang meringankan Terdakwa 

Keadaan    yang  memberatkan :  

 Perbuatan Terdakwa mengakibatkan kerugian bagi saksi IIN IRYANI ;

 Terdakwa  sampai  saat  ini  belum  mengembalikan  uang  saksi  IIN

IRYANI ;

Keadaan    yang  meringankan :   

 Terdakwa menyesali perbuatannya ;

 Terdakwa berterus terang mengakui perbuatannya ;

Menimbang,  bahwa  oleh  karena  Terdakwa dijatuhi  pidana maka

haruslah dibebani pula untuk membayar biaya perkara ;   

Memperhatikan, Pasal 378 Jo Pasal 55 ayat 1 ke-1 KUHPidana dan

Undang-undang  Nomor 8 Tahun  1981 tentang Hukum Acara Pidana serta

peraturan perundang-undangan lain yang bersangkutan ;           

MENGADILI :

1. Menyatakan Terdakwa Abdullah Tasalisa Bin Alm. Kadir Tasalisa

tersebut diatas terbukti secara sah dan meyakinkan bersalah melakukan

tindak pidana “Penipuan yang dilakukan bersama-sama”; 
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2. Menjatuhkan pidana kepada Terdakwa Abdullah Tasalisa Bin Alm.

Kadir Tasalisa oleh karena itu dengan pidana penjara selama  1 (satu)

tahun 8 (delapan) bulan;    

3. Menetapkan masa penangkapan dan penahanan yang telah dijalani

Terdakwa dikurangkan seluruhnya dari pidana yang dijatuhkan;

4. Menetapkan Terdakwa tetap ditahan;   

5. Menetapkan barang bukti berupa:    

0- 1  (satu)  lembar  INVOICE  dengan  nomor  Invoice  :

103/M/X2020 Tanggal  :  6  Oktober  2020 Jumlah :  Rp.  290.250.000

Pembayaran Transfer BCA dari PT. MITRA ARISTA INTERBUANA;

1- 1  (satu)  lembar  DELIVERY  ORDER  (DO)  Tanggal  10

Oktober  2020  Degan  Nomor  DO-MAI/BT/X/102  dari  PT.  MITRA

ARTISTA INTERBUANA;

2- 2 (dua) lembar Rek. Koran Bank Mandiri dengan nomor Rek.

133-00-1501699-1  Periode  1  Oktober  2020  sampai  dengan  30

Oktober 2020 An. IIN IRYANI;

3- 2 (dua) lembar Rek. Koran Bank BCA dengan nomor Rek.

2376040591  Periode  1  Oktober  2020  sampai  dengan  30  Oktober

2020. An. SITI HALIMAH;

4- 1  (satu)  lembar  surat  pernyataan  tertanggal  14  Oktober

2020;

5- 6 (enam) lembar bukti transfer;

6- 6 (enam) lembar bukti screen shoot percakapan;

7- 1 (satu) buah buku Rekening Bank BCA nomor Rekening :

7151366540 An. ABDULLAH TASALISA;

8- 1 (satu) buah Token BCA warna Biru dengan nomor seri 43-

1087739-0;

9- 23 (dua puluh tiga) lembar rekening koran Bank BCA nomor

Rekening: 7151366540 An. ABDULLAH TASALISA periode tanggal 01

Oktober 2020 s/d 31 Oktober 2020;

10- 1  (satu)  lembar  surat  tanda  terima  Nomor:  001/MAI-UD

RATU-BLITAR/X/2020;

11- 1 (satu) bendel AD / ART PT. Mitra Artista Interbuana;

12- 6  (enam)  lembar  bukti  rekening  koran  Bank  BCA nomor

Rekening: 6330357418 An. ANTONIUS REYNALD periode tanggal 01

Oktober 2020 s/d 31 Oktober 2020;
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13- 1 (satu) buah flashdik warna putih yang berisi video durasi 1

(satu)  menit  6  (enam)  detik  sdr.  M.  SUFIANTO  Als.  ANTO  yang

menginformasikan  bahwa  barang  berupa  minyak  Bimoli  ukuran  2

(dua) liter pesanan sdri. IIN IRYANI siap kirim ke alamat gudang sdri.

IIN IRYANI;

Dikembalikan  kepada  penuntut  umum  untuk  dipergunakan  dalam

perkara M SUFIANTO Als ANTO;

6. Membebankan  biaya  perkara  kepada  Terdakwa sejumlah Rp.

2.000,00 (dua ribu rupiah);               

Demikianlah diputuskan dalam sidang permusyawaratan Majelis Hakim

Pengadilan Negeri Depok, pada hari  Kamis, tanggal  12 Agustus 2021 oleh

kami,  Nugraha  Medica  Prakasa,  S.H.,M.H. sebagai  Hakim Ketua,  Dr.  Eko

Julianto, S.H.,Mm.,M.H., Dr. Divo Ardianto, S.H.,M.H. masing-masing sebagai

Hakim Anggota, yang diucapkan dalam sidang terbuka untuk umum pada hari

Senin, tanggal 16 Agustus 2021 oleh Hakim Ketua dengan didampingi para

Hakim  Anggota  tersebut,  dibantu  oleh  Muhammad  Yusuf  Shalahuddin,

ST.,SH.,MH. Panitera Pengganti pada Pengadilan Negeri Depok, serta dihadiri

oleh Lutfi Noor Rosida, S.H. Penuntut Umum  dan Terdakwa; 

            Hakim Anggota, Hakim Ketua,

Dr. Eko Julianto, S.H.,M.M.,M.H. Nugraha Medica Prakasa, S.H.,M.H.

Dr. Divo Ardianto, S.H.,M.H.

Panitera Pengganti,

Muhammad Yusuf Shalahuddin, S.T.,S.H.,M.H. 
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